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En el pasaje evangélico de las tentaciones de Jesús 
en el desierto por el demonio, el evangelista san 
Lucas concluye señalando que el diablo, al ver 
que no pudo hacer caer al Señor en sus trampas, 
se apartó de Él hasta el momento oportuno. ¡Y es 
que el diablo no se da por vencido! Se retira, pero 
no desaparece. Se retira a preparar la siguiente 
estrategia de ataque para hacer caer a su víctima y 
poder apartarlo del camino de Dios y de su voluntad. 
Por esto es por lo que en el diablo se resalta 
que tiene astucia, mas no poder. Con su astucia 
nos engaña para hacernos caer; nos envuelve 
con sus palabras encantadoras, como lo hizo en 
su momento con Eva al presentarle de manera 
apetitosa el fruto del árbol del conocimiento del 
bien y del mal.

El pasado mes de junio, nos enteramos de una 
jugada más de la Organización de la Naciones 
Unidas, en su afán de imponer la ideología de 

género y así destruir los fundamentos de la institución 
familiar natural. Y esta vez le tocó el turno al encargado 
del Comité de Derechos Humanos de Ginebra, que 
propuso imponer, - así como lo leen, imponer -, lo 
que clasificó como «antropología LGTBIQ+» a las 
religiones.  

Es ya sabido que, este organismo, como parte de sus 
políticas impositivas, viene trabajando e imponiendo 
al conjunto de las naciones que la componen, la 
ideología de género o, como popularmente se le ha 
llamado, la ideología del arcoíris. Y sabemos con 
qué intención y finalidad lo hacen. No es un secreto. 

¡OTRA VEZ LA ONU!

Estos siempre están preparando el siguiente 
ataque impositivo a las naciones y que tienen 
que ver con esta ideología genocida y liberticida. 
Podríamos preguntarnos: ¿Qué pasaría si este 
organismo pidiera o impusiera la fe cristiana 
a las naciones y así contribuyera a que 
desapareciera o se disminuyera la persecución 
a los cristianos? Se supone que este organismo 
vela por la «no discriminación», sobre todo 
de las minorías. Pero, en sus documentos 
deja claro que no es así; que lo hace más bien 
buscando y propiciando la no discriminación 
de este grupo ideológico de género. Muchas 
veces se ha denunciado en este organismo 
la persecución y discriminación que, desde 
hace mucho tiempo, vienen experimentando 
los cristianos en muchos países, y el mismo 
organismo no ha dicho nada, o en el mejor de 
los casos, sólo ha dicho una que otra palabra 
como para que no digan. 

La propuesta de este Comité de DDHH, está 
contenido en el informe publicado en el pasado 
mes de junio, titulado Informe del Experto 
Independiente sobre la Protección contra 
la violencia y la Discriminación fundadas 
en la Orientación sexual y la Identidad de 
Género, donde se afirma en el mismo que «la 
antropología LGTBIQ+, debe ser (impuesta), en 
la legislación y las leyes educativas de todos 
los países y, además, en el cuerpo doctrinal 
de todas las religiones. De lo contrario, no 
será posible acabar contra la discriminación 
contra ese colectivo». Claro que este informe 
es preliminar, que no cuenta con la aprobación, 
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todavía, de los países miembros. Pero, aun así, 
no deja de ser un indicio de por dónde van las 
cosas en este organismo en lo que se refiere a 
sus políticas impositivas y su intención sesgada 
de privilegiar a una minoría por encima de la 
mayoría. Vemos aquí que, para este Comité 
parece ser que sólo existe un colectivo y que 
es el único que padece discriminación. Pero 
¿no repara este mismo Comité en los cristianos 
que son perseguidos, - que no es un pequeño 
colectivo -, discriminados y asesinados por su 
fe religiosa? Tenemos que, el mismo Comité de 
la ONU se pronunció contra la quema del Corán 
realizada en Suecia a finales de junio pasado, 
en donde aprobó una resolución de condena a 
esta acción considerada de odio religioso. Pero 
¿se ha pronunciado este mismo Comité por la 
quema de la Biblia en la India el año pasado o la 
quema de los templos cristianos? ¿o por la quema 
de la Biblia hecha por un profesor en Ecuador, 
aduciendo que no es sagrada y que Jesús nunca 
existió? ¿o cuando en la misma Suecia se convocó 
a quemar la Biblia y la Torá, frente a la embajada 
de Israel en Estocolmo? ¿Y qué decir de lo que se 
ha venido haciendo con la Biblia y sus versiones 
LGTBIQ+, donde se presenta a Dios en género 
neutro o no binario y con lenguaje inclusivo? 
Una profanación más de un libro sagrado. ¿Por 
qué estos grupos o minorías gay, no editan o 
presentan al profeta Mahoma como no binario 
o de género neutro? ¿Por qué no editan una 
versión del Corán en con lenguaje inclusivo? 
Sabemos la respuesta. Las principales ofensas 
y ataques, en occidente, están dirigidas sobre 
todo a los cristianos y, en particular a la Iglesia 
Católica y los católicos desde el arte, la política, 
la educación, la cultura.

Vemos que este Comité de Derechos Humanos 
de la ONU, no mide a todos con la misma vara. 
Se nota su decantamiento por un grupo de 
privilegiados por encima de otros. No se busca 
aquí el enfrentamiento contra las religiones, 
sino más bien, que la libertad religiosa incluya el 
derecho a que la religión o religiones, no vayan 
contra las ideas de este colectivo del arcoíris. Este 
informe anima a presionar a los que no acepten 
los intereses de este colectivo, sean estados, 
empresas, personas y tradiciones religiosas. El 
informe concluye a que se acepte la diversidad 
de género en todas las religiones, de forma que 
nadie quede discriminado. El informe también 
utiliza un lenguaje un poco ambiguo, disfrazando 
en muchas partes su real intención. Pero, eso 
ya lo sabemos y no nos engañan.

No caigamos en esta estrategia de manipulación, 
engaño e imposición ideológica. No nos 
acostumbremos a ver estos desmanes como algo 
normal, puesto que es parte de lo que buscan 
estos enemigos de la humanidad. Es verdad que 
ya no guardan las formas, sino que lo hacen con 
toda desfachatez en nuestras narices. Actúan 
como los todopoderosos. Exijamos a nuestros 
líderes políticos y autoridades civiles, que no 
se dejen convencer ni manipular con estas 
políticas ideológicas de género. Que velen por 
los intereses de sus países y sus gobernados, 
que son los que los elijen y a los cuales deben 
de darle cuentas de su administración.  
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ÓRGANO INFORMATIVO 
DEL MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE CRISTIANDAD DE LA ARQUIDIÓCESIS DE SANTO DOMINGO

Tel.: 809 530 4346 | Fax: 809 530 4361 | www.mcc.org.do | palanca@mcc.org.do

Síguenos en:
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MOVIMIENTO 
MATRIMONIO FELIZ
Avenida Pedro Henriquez Ureña 
No. 64, 2do Nivel, La Esperilla, 
Santo Domingo, 
República Dominicana
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CURSILLOS 
Y ACTIVIDADES 
DEL MCC

2023
NOVIEMBRE - DICIEMBRE

Los cursillos los realizamos en la PCMAMA
Los sábanos y domingos de 8 am a 6 pm.
Información e inscripciones: 

CURSILLOS PREMATRIMONIALES

PARA INFORMACIÓN,  LLAMAR AL 809-689-3747

PRÓXIMA ULTREYA: 
MIÉRCOLES 6 

DICIEMBRE 2023, 

7:30PM  | AUDITORIO 
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PRÓXIMAS ULTREYAS:
ENERO: MIÉRCOLES 10

SANTO DOMINGO SANTIAGO

CURSILLO DE DAMAS 729
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NO TENEMOS CURSILLOS.

LUNES 4 

NO TENEMOS CURSILLOS.

NOVIEMBRE  / 09 - 12 NOVIEMBRE / 23-26

DICIEMBRE

RETIRO DE ADVIENTO

DICIEMBRE

NOVIEMBRE

DEL 10 AL 12 
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DEL 10 AL 12  
Retiro Compartir 141
Casa San Pablo
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Casa San Pablo
De 8am á 12m

DICIEMBRE

Sábado 7 y domingo 10

NOVIEMBRE

No hay actividades.

Nos interesa saber tu opinión 
y  sugerencias de las secciones  
de la revista. Envíanos tus 
comentarios a: 

palanca@mcc.org.do



Por: 
MONSEÑOR RAMÓN DE LA ROSA Y CARPIO

ARZOBISPO EMÉRITO DE SANTIAGO

PREGUNTAS Y 
RESPUESTAS
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«¿CÓMO TE LLAMAS?»  (MARCOS 5, 1-20)

«Y llegaron al otro lado del mar, a la región de los gadarenos. Apenas 
saltó de la barca, vino a su encuentro, de entre los sepulcros, un hombre 
con espíritu inmundo que moraba en los sepulcros y a quien nadie 
podía ya tenerle atado ni siquiera con cadenas, pues muchas veces le 
habían atado con grillos y cadenas, pero él había roto las cadenas y 
destrozado los grillos, y nadie podía dominarle. Y siempre, noche y día, 
andaba entre los sepulcros y por los montes, dando gritos e hiriéndose 
con piedras. 

Al ver de lejos a Jesús, corrió y se postró ante Él y gritó con gran voz: 
«¿Qué tengo yo contigo, Jesús, Hijo de Dios Altísimo? Te conjuro por Dios 
que no me atormentes». Es que Él le había dicho: «Espíritu inmundo, 
sal de este hombre». Y le preguntó: «¿Cuál es tu nombre?» Le contesta: 
«Mi nombre es Legión, porque somos muchos». Y le suplicaba con 
insistencia que no los echara fuera de la región. 

Había allí una gran piara de puercos que pacían al pie del monte; y 
le suplicaron: «Envíanos a los puercos para que entremos en ellos». 
Y se lo permitió. Entonces los espíritus inmundos salieron y entraron 
en los puercos, y la piara - unos 2.0000 se arrojó al mar de lo alto del 
precipicio y se fueron ahogando en el mar. Los porqueros huyeron 
y lo contaron por la ciudad y por las aldeas; y salió la gente a ver qué 
era lo que había ocurrido. Llegan donde Jesús y ven al endemoniado, 
al que había tenido la Legión, sentado, vestido y en su sano juicio, y 
se llenaron de temor. Los que lo habían visto les contaron lo ocurrido 
al endemoniado y lo de los puercos. Entonces comenzaron a rogarle 
que se alejara de su término. Y al subir a la barca, el que había estado 
endemoniado le pedía estar con Él

Pero no se lo concedió, sino que le dijo: «Vete a tu casa, donde los tuyos, 
y cuéntales lo que el Señor ha hecho contigo y que ha tenido compasión 
de ti». Él se fue y empezó a proclamar por la Decápolis todo lo que Jesús 
había hecho con él, y todos quedaban maravillados».
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La obra es de la autoría de monseñor Raúl 
Berzosa Martínez, quien invita a un mayor 
conocimiento de la personalidad humana 
y del magisterio de su santidad el papa 
Francisco.

Santo Domingo, D.N.  En el marco de la 
Ultreya Arquidiocesana, correspondiente 
al mes de octubre el Movimiento 

NOTA DE PRENSA

EN EL MARCO DE LA 
ULTREYA 

ARQUIDIOCESANA DEL MCC 
SE PONE EN CIRCULACIÓN LA OBRA

FRANCISCO: UN PAPA PARA EL 
TERCER MILENIO   

ULTREYA ARQUIDIOCESANA 
DE SANTO DOMINGO

de Cursillos de Cristiandad (MCC), se celebró la puesta en 
circulación del libro «Francisco: un papa para el tercer milenio. 
Mística, discernimiento, pobres», de la autoría de S.E.R, Raúl 
Berzosa Martínez.

La publicación anima a ser cristianos en el siglo XXI, de la mano 
de una Iglesia que peregrina en comunión sinodal y en misión 
evangelizadora, con las puertas abiertas y pidiendo al Espíritu 
Santo un renovado Pentecostés. ¡Juntos, con el Espíritu, más 
allá, siempre más allá! 

Monseñor Bersoza Martínez al referirse a las motivaciones que 
dieron origen a esta obra, puso de relieve tres objetivos: un 
mayor conocimiento del papa y de su magisterio; un mayor 
amor al papa; y darlo a conocer mucho más, caminando juntos, 
como Pueblo de Dios, y como discípulos misioneros, en este 
nuevo cambio de época.

El papa Francisco repite que, una Iglesia que vive en el Espíritu 
del resucitado, sabe discernir donde está el fuego que hace 
«arder nuestros corazones», y donde la presencia de Jesús es 
más viva. En resumen, una iglesia que renueva el ardor, los 
métodos y las expresiones del kerigma predicado.

El obispo y escritor, Cecilio  Raúl Berzosa Martínez, presidió - 
junto a sacerdotes, diáconos, y ministros, la eucaristía, dentro 
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ULTREYA EN IMÁGENES >>

de la Ultreya Arquidiocesana. Tuvo como parroquia 
invitada a Nuestra Señora de  la Altagracia de los 
Alcarrizos. El acto se celebró en el auditorio monseñor 
Amancio Escapa, de la Casa San Pablo.

María Isabel Lebrón, encargada de la Vocalía de  
Ultreya, ofreció las palabras de bienvenida y saludo 
cordial a los  cursillistas y a todos los participantes.

Al referirse al autor del libro, resaltó que para los 
cursillistas es un gran honor que Monseñor Raúl 
Berzosa  <<haya tomado como su casa nuestra 
casa>>, para presentar, dentro de nuestra  Ultreya 
Arquidiocesana, esta importante obra que nos ayuda 
a profundizar en la figura del Santo Padre  Francisco: 
«Al mismo tiempo, añadió, nos sentimos sanamente 
orgullosos de que nuestra Iglesia dominicana cuente 

con los servicios ministeriales de un escritor 
con más de 50 títulos publicado

¿Quién es Cecilio Raúl Berzosa Martínez?

 Cecilio Raúl Berzosa Martínez, obispo, nació en 
Aranda de Duero (Burgos) el 22 de noviembre 
de 1957. Es músico y literato, teólogo, jurista 
y periodista. Cursó los estudios doctorado 
en teología en la Facultad de Teología del 
Norte de España (Burgos),  de licenciatura en 
Derecho Canónico en la Pontificia Universidad 
Santo Tomas de Aquino en Roma, y cursos 
diplomáticos en la Academia Pontificia 
Eclesiástica. Estudió antropología, sociología 
y periodismo. Es hermano de sor Verónica, 
fundadora del conocido Instituto Pontificio 
«Iesu Communio». 
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 ¿Qué es el MCC?

El Movimiento de Cursillos de Cristiandad 
es un movimiento eclesial, que, mediante 
un método kerigmático propio, posibilita la 
vivencia y convivencia de lo fundamental 
cristiano, ayuda a descubrir y realizar la 
propia vocación personal y promueve 
grupos de cristianos que fermenten de 
evangelios los ambientes, a través de la 
amistad.

El MCC nace en España, concretamente en 
la isla de Mallorca, en la década de 1940-
1950, bajo la acción del Espíritu Santo.

Su sede en República Dominicana está 
ubicada en la avenida Rómulo Betancourt 
N. 1700, Santo Domingo. Cl: 809-530-4346
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HABLANDO 
CON EL PÁRROCO

DIRECCIÓN:   Dirección: Villa La Mata, Cotui, Calle Duarte
EMAIL:  p.reyan@hotmail.com
TEL:   809-585-3224

HORARIO DE EUCARISTÍA: 
Jueves y viernes:  6:30 am | Sábado: 7:00 pm
Domingo:  6:00 am y 8:30 am

PÁRROQUIA:  NUESTRA SEÑORA DE LAS MERCEDES 
PÁRROCO: REYNALDO ANTONIO RODRÍGUEZ REYES

3. ¿QUÉ DEBE TENER A MANO 
SIEMPRE, UN SACERDOTE?
Una palabra, la Biblia, equipaje listo, 
lo necesario para vivir y celebrar la 
fe, disposición para obedecer y 
servir

.4. ¿SI PUDIERA, ELEGIRÍA OTRA 
CARRERA?

No elegiría otra carrera, volvería a 
ser sacerdote

5. ¿QUÉ HACE EN SU 
COTIDIANIDAD?

Trabajo pastoral como párroco. 
Colaboro como maestro universitario 
en Ucateci, fundada por mi diócesis. 
Soy doctorante actualmente. Visito 
diario las comunidades, oro, celebro 
la eucaristía, hago actos de caridad, 
visito enfermos, envío una pequeña 

grupos, familia, amigos y personas 
de buena voluntad, etc.

6. ¿SE SIENTE SOLO?
No, porque soy muy activo, pero 
además el contacto con mi familia, la 
parroquia, los estudiantes, los 
amigos, mi diálogo con Jesús, esto 
no me deja sentir soledad.

7. ¿POR QUÉ CONFESAR 
NUESTROS PECADOS A UN 
SACERDOTE?

PERSONAL

1. ¿POR QUÉ ES SACERDOTE Y 
DESDE CUÁNDO?

Mi nombre es Reynaldo Antonio 
Rodríguez Reyes. Soy sacerdote 
porque he sentido el llamado de 

de ejercer el sacerdocio ministerial; 
para llevar la Buena Nueva de 
Salvación a tantos hermanos como 
sea posible y ganar almas para 
Cristo. Soy sacerdote para llevar 
esperanza a tantos que viven en 
desaliento, alimentar al Pueblo de 
Dios con su Palabra, ser portador 
del perdón y la misericordia que 
vienen de Dios, para trabajar por la 
paz, practicar la caridad y construir 
un mundo mejor.
Fui ordenado sacerdote el 15 de 
octubre del año 2005, el mismo día 
de mi cumpleaños de vida, lo 
considero mi mayor regalo.

2. ¿CUÁLES SON LOS RASGOS 
O ACTITUDES DEL SACERDOTE, 
HOMBRE DE DIOS? 

Hombre de la Palabra, vive y 
administra los sacramentos, de 
oración, de paz, de compasión, de 
diálogo, de acogida, de escucha, de 
silencio. 
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Porque Jesús lo dejó como 
mandato y porque es una 
oportunidad de sanar las 
heridas del corazón 
ocasionadas por nuestros 

de una mediación humana 
(el sacerdote) escogido por 
Dios para que su perdón y 
misericordia lleguen hasta 
nosotros. Es Cristo quien 
perdona a través del 
sacerdote quien conoce el 
valor del sigilo y presenta a 
Dios la vida del penitente.

8. ¿CÓMO EXPLICAR A 
LOS JÓVENES DE HOY LA 
FE Y LA ESPERANZA?

«La fe es la seguridad de lo 
que se espera y la prueba de 
lo que no se ve» Hebreos 1, 
1 partiendo de este texto les 
diría que no podemos vivir 
sin fe es un regalo divino que 
debes cuidar y cultivar, para 
acrecentarla, hacernos más 
cercanos a Dios, demostrar 

La esperanza es otra virtud 
hermana de la fe, nos hace 
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sin desesperar, tener certeza, yo sumo lo 
último que debemos perder es la esperanza 
en Dios.

PARROQUIA 

9. ¿CÓMO DEFINIRÍA A SU PARROQUIA?
Mi parroquia es Nuestra Señora de Las 
Mercedes, ubicada en el municipio de Villa 
La Mata, provincia Sánchez Ramírez, zona 
pastoral D en la Diócesis de La Vega, tomé 
posesión el 08 de enero del 2021. Es una 
parroquia activa y muy dinámica, 
efervescente por demás, sinodal, obediente 
y dispuesta afrontar los desafíos pastorales.

10. ¿CUÁLES SON LAS PRIORIDADES EN 
SU PARROQUIA? 

La formación de agentes de pastoral, 
catequistas, ministros extraordinarios de la 
comunión.

11. ¿QUÉ ENTIENDE NECESITA SU 
PARROQUIA?

Mayor compromiso del laicado, integración 
de más bautizados, somos muchos, pero 
queremos ser más.

12. ¿CUÁLES ACTIVIDADES DE 
EVANGELIZACIÓN REALIZA LA 
PARROQUIA?

Hemos realizado en mi estadía hasta el 
momento 12 jornadas de evangelización, 
conciertos, charlas, retiros abiertos, 
transmisión en vivo de la Eucaristía 
dominical, participación anual de la jornada 
misionera diocesana, vivencia de varias 
experiencias parroquiales y diocesanas a 
través de retiros y cursillos, eucaristías y 
actividades con pastoral educativa.

13. ¿QUÉ ESPACIOS Y FORMAS 
PODEMOS CREAR PARA MOTIVAR A LOS 
DEMÁS AL ENCUENTRO CON JESÚS?

La sinodalidad entiendo es la mejor forma, 
aprender a caminar juntos, aplicar el término 
de Iglesia en salida, conocer y hacer 
presencia en lugares de mayor necesidad, 
predicar la Palabra de Dios, catequizar, 
mejorar la vida de las personas con acciones 
puntuales (Pastoral Social) aquí es bien 
activa.

14. ¿CON CUÁLES MOVIMIENTOS O 
COMUNIDADES CATÓLICAS TRABAJAN EL 
PLAN PASTORAL EN SU PARROQUIA?

Cursillos de Cristiandad
Fraternidad Franciscana
Legión de María
Renovación Carismática
Pastoral de Adolescentes y Jóvenes
Catequesis 
Hermandad de Emaús
Pastoral Familiar
Consagrados al Inmaculado Corazón de María
Cristo Umpluge
Los coros
Consejos comunitarios y parroquial
Consejo parroquial de pastoral

15. ¿CONOCE EL MOVIMIENTO DE 
CURSILLOS DE CRISTIANDAD? ¿QUÉ 
OPINIÓN LE     
MERECE?

Sí lo conozco, hice mi cursillo siendo neo 
sacerdote el 299 de la Diócesis de La Vega, he 
trabajado en la dirección espiritual del cursillo. 
Es una excelente experiencia de evangelización 
y conversión para los bautizados, que ayuda a 
despertar nuestro compromiso de fe, para 
fermentar de evangelio los ambientes. Es cuna 
de ministerios de servicios diversos en la Iglesia, 
fruto de la comprensión y conciencia de quienes 
viven esta experiencia. Ayuda al crecimiento 
espiritual y a ser iglesia, sobre todo, que es lo 
más importante. 

16. ¿SU PARROQUIA NECESITA AYUDA 
ECONÓMICA O AYUDA DE PERSONAS?

Si necesitamos ayuda, estamos ampliando el 
templo, no cabe la feligresía, somos 16 capillas 
y 23 comunidades que se visitan mensual, en 
total una feligresía de más de 22,000 personas. 
Esta es una de las provincias más pobres del 
país y existen muchas personas necesitadas. 

17. ¿CÓMO USTED SE DEFINE?

Un pastor entregado, trabajador, obediente, 

el liderazgo participativo, no temo a los desafíos, 
puntual.
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ÁNIMO 
EN DOS MINUTOS

Por: Luis García - Dubus (1930-2019)

Acerca del evangelio 
de San Lucas 15, 1-3.11-32

¿Ha oído usted a un hombre sollozando por teléfono? Es 
impresionante. A través de su llanto, tenía una sola pregunta: 
«¿Qué hago Luís...?» 

Su hijo mayor se había ido de la casa, diciendo que él no era ya un 
niño para que estuvieran «controlando todos sus actos»

A pesar de que no podían tolerar el comportamiento inadecuado 
del joven, L.N. y su esposa estaban llorando su partida. «¿Qué 
hago, Luís?» me repetía. 

Me vino a la mente la parábola del hijo pródigo. Aquel hijo había 
hecho algo parecido. Había abandonado a su papá y a su hermano 
para vivir su vida como le diera la gana. Para derrochar (es lo 

normas que cumplir. 

Aquel hijo un día sintió necesidad, recapacitó y volvió. ¿Podría el 
hijo de L.N. hacer lo mismo...? ¿Qué haría falta...? 

L.N., conocía esta parábola, así que pude hacer referencia a ella y 
le pregunté: 

- «¿Tú crees que, a pesar de haberse ido de su casa, el hijo de la 
parábola sabía que su papá lo seguía amando?» 

- «Si», me dijo. «Creo que sí, porque si no, él no se hubiera 
atrevido a volver..». 

- «Pues lo único que me atrevo a sugerirte», le contesté, «es que 
hables con tu hijo y le aclares que, si bien rechazas lo que él hace, 
no lo rechazas a él, que lo quieres con todo el corazón, y qué lloras 
por su ausencia..». 

La próxima vez que L.N. me llamó estaba emocionadísimo. Con 
una enorme alegría. 

- ¡» Mi hijo volvió...! ¡Aquí estamos todos abrazados! ¡Bendito sea 
Dios!». Estas fueron sus expresiones en esa ocasión. 

Es notable la actualidad de la palabra de Dios. Para resolver un 

heridas 

Un amor como el de Dios; que no 
es posesión, sino donación; es un 
regalo. 

Un amor que no exige respuesta, ni 
siquiera agradecimiento, y por eso 
no es capaz de decepcionarse ni 
desencantarse... 

El hijo se deja abrazar por su padre, 
y ahí mismo queda totalmente 
restablecido. La cuaresma sirve para 
dejarnos abrazar por Dios.

LA PREGUNTA DE HOY 

¿NO HAY QUE GANARSE NI 
MERECERSE EL AMOR DE DIOS?

El amor de Dios no es un pago, es 
un regalo. Él no exige condiciones 
para amarlo. Lo ama porque 
usted es su hijo, y punto. Amor 
incondicional, y GRATIS, no exige 
compensación. 

Este es el DIOS – AMOR revelado 
por su único hijo Jesucristo.  A Él 
podemos abrirle el corazón para 
permitirle que nos sane y regale una 
vida mejor…, diferente…, nueva.

El asunto es dejarme amar por Él. 
Es dejarme encontrar por Él.  No es 
abrazarlo, es
DEJARME ABRAZAR
DIOS ES UN PAPÁ BUENO

(A mis amadas hermanas Dominga, 
Arelis y Consuelo)

AMOR GRATIS
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Valores PARA VIVIR

VIVIR EN FAMILIA
Por: 

Altagracia Suriel
a_suriel@yahoo.com
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Vivir en familia es una de las experiencias más 
positivas de la existencia. Cuando una familia 
funciona como Dios manda se convierte en el 
principal espacio de crecimiento y desarrollo de 
los seres humanos. En familia se reproduce la vida, 
se vive en hermandad, en unión, en respeto de los 
mayores, amor y en fe en Dios.

LA FAMILIA ES VIDA:

Vivir en familia es apertura a la vida y protegerla. 
Como nos lo dice 
Génesis 1:27-28, la 
principal misión 
de la familia es 
reproducir la vida: 
«Cuando Dios creó 
al hombre; lo creó a 
su imagen; varón y 
mujer los creó, y les 
dio su bendición: 
Tengan muchos, 
muchos hijos; 
llenen el mundo 
y gobiérnenlo; 
dominen a los 
peces y a las aves, y a 
todos los animales 
que se arrastran». 
(Génesis 1:27-28).

EL AMOR, EL CUIDADO Y EL RESPETO:

La familia cumple el rol de amar, cuidar y proteger a 
sus miembros.  Los padres asumen esta función de 
cuidado todo en las primeras etapas del desarrollo 
de la vida de los niños. Los hijos tienen el mandato 
de honrar a los padres mientras vivan como señala el 
cuarto mandamiento y lo reitera Efesios 6, 2-3: «honra 
a tu padre y a tu madre, para que seas feliz y vivas una 
larga vida en la tierra».

Cuando se incumple el rol de amor, cuidado y 
protección, la familia se vuelve tóxica y unifuncional 
poniendo en peligro la salud física, mental y espiritual 
de sus miembros. Por eso es necesario crear espacios 

de apoyo sicosocial que fortalezcan las familias, 
sobre todo a las más vulnerables.

LA FAMILIA ES HERMANDAD:

En la familia se forman los vínculos más sólidos de 
fraternidad que luego se extienden a la comunidad 
y a otros cuerpos intermedios de la sociedad. En 

familia se aprende 
la unión, el diálogo, 
la participación 
y la construcción 
colectiva.  En familia 
hay que recordar 
siempre el vivir la 
exhortación de Pablo 
en 1era. de Corintios, 
10: «Hermanos, en 
el nombre Señor 
Jesucristo les ruego 
que todos estén 
siempre de acuerdo y 
que no haya divisiones 
entre ustedes. Vivan 
en armonía, pensando 
y sintiendo de la 
misma manera».

LA FAMILIA ES ESCUELA DE FE:

La primera escuela de fe debe ser el hogar. La 
familia es la cuna de la evangelización, por eso, 
como nos lo exhorta el apóstol Pablo en Efesios 
6, 4 todos tenemos la misión de formar a los hijos 
según las enseñanzas del Señor. Nos lo reitera 
también el libro de Proverbios 22:6: «instruye al 
niño en el camino que debe andar, Y aun cuando 
sea viejo no se apartará de él».
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Iglesia VIVA
SOBRE LOS CAPELLANES 
CASTRENSES (PARTE 2)

Por: 
RP Robert Brisman

Para establecer estos Ordinariatos castrenses en 
los países, se debe tomar en cuenta los tratados 
firmados por la Santa Sede y los Estados, que serán 
mediante estos que se establecerán las normativas 
para su funcionalidad. En el caso de la República 
Dominicana, debemos tomar en cuenta el Concordato 
firmado entre la Santa Sede y el Estado dominicano 
en 1954, entre el papa Pío XII y el presidente de 
entonces Rafael Leónidas Trujillo. 

Este Concordato establece lo siguiente, en relación al 
Ordinariato castrense en la República Dominicana: 
«El estado dominicano garantiza la asistencia religiosa 

a las Fuerzas Armadas de tierra, mar y aire, y a este efecto se 
pondrá de acuerdo con la Santa Sede para la organización 
de un cuerpo de capellanes militares, con graduación de 
oficiales, bajo la jurisdicción del arzobispo Metropolitano 
en lo que se refiere a su vida y ministerio sacerdotal, y 
sujetos a la disciplina de las Fuerzas Armadas, en lo que 
se refiere a su servicio militar» (n XVII). Y en el Decreto E 
Suprema Militantis Ecclesiae (Desde lo alto de la Iglesia 
Militante), del papa Pío XII, de fecha 23 de enero de 1958, 
que da cumplimiento a lo establecido en el Concordato, 
erigió el Vicariato castrense para la República Dominicana. 
Esta a su vez está dividida en cuatro regiones militares, al 
frente de cada una está un Vicario Episcopal y al frente de 
cada institución militar se encuentra un capellán mayor.

Como podemos interpretar en lo establecido en 
este acuerdo o concordato entre la Santa Sede y el 
Estado dominicano, le corresponde al arzobispo 
Metropolitano de Santo Domingo ser el Ordinario 
de este Ordinariato castrense o diócesis castrense. 
Cabe destacar que, cuando este Concordato se firmó, 
la realidad eclesial de la República Dominicana 
era muy diferente a la actual. En aquel tiempo se 
podría decir que el arzobispo Metropolitano de 
Santo Domingo podía realizar ambas funciones 
sin muchas complejidades: ser obispo de Santo 
Domingo y obispo castrense. Pero, en la actualidad 
esto es muy difícil, por no decir imposible, que se 
pueda realizar ambas funciones al mismo tiempo. 
Desde hace unos años atrás, se vienen haciendo 
intentos por nombrar un Ordinario (obispo), para el 
Ordinariato castrense de nuestro país. Cabe destacar 
que el Ordinario castrense es uno solo para todo el 
país. Es decir, que abarca las FFAA y la policía a nivel 
nacional. 

Ahora, siguiendo con la regulación de este 
Ordinariato castrense en nuestro país, según la 
ley orgánica de las Fuerzas Armadas de República 
Dominicana (139-13), aprobada por el Congreso 
Nacional, en septiembre del 2013, en la Sección XII, 
Del Vicariato Castrense y de las personas con misión 
pastoral militar, en su artículo 59 leemos: «Misión 

18 | Palanca



19 | Palanca Palanca | 19

Pastoral Militar: En virtud de lo establecido en 
los artículos 39 y 45 de la constitución de la 
República, las Fuerzas Armadas garantizan a 
sus miembros la no discriminación por razones 
religiosas y la libertad de conciencia y de 
cultos, con sujeción al orden público y respeto 
a las buenas costumbres». Y seguidamente 
en su párrafo I leemos:  «Habrá un cuerpo de 
capellanes militares católicos en virtud del 
acuerdo por el Estado dominicano con el Estado 
del Vaticano, con la clasificación de militares 
de servicios auxiliares, bajo la supervisión 
respectiva de la Santa Sede y del Arzobispo 
Metropolitano de Santo Domingo, Primado de 
América y Vicario Castrense, en lo que se refiere 
a su vida y ministerio sacerdotal, y sujetos a 
la disciplina, organización y jerarquía de las 
Fuerzas Armadas, respecto a su servicio militar». 
Y en el Acuerdo entre la Santa Sede y el Estado 
dominicano sobre la Asistencia Religiosa a las 
Fuerzas Armadas, en su Reglamento (art IV P. IV) 
leemos: «Al Vicario castrense, que no ostentará 
grado, se le rendirán, sin embargo, los honores 
equivalentes al grado de General de Brigada. Al 
pro-vicario se le conferirá el grado de coronel. 
A los capellanes mayores se les distinguirá con 
el grado de capitanes. A los demás capellanes 
les corresponderá el grado de Oficial inicial». 
El otorgarle rango militar no es un asunto de 
privilegio ni un honor ni mucho menos para 
ostentar poder. Esto es más bien para que 
puedan desempeñar una mejor función en su 
ministerio sacerdotal dentro de la institución 
militar y policial. 

Como al arzobispo de Santo Domingo le 
corresponde presidir este Ordinariato castrense, 
por eso ostenta el más alto rango entre los 
capellanes castrenses y 
policiales. Es decir, el arzobispo 
de Santo Domingo es el «jefe 
militar» de los capellanes 
castrenses y policiales. De 
ahí es que tenga el rango de 
general o mayor general. Los 
capellanes militares y policiales 
pueden usar los uniformes de 
la institución castrense a la que 
están asignados de acuerdo 
con el grado que ostenten en 
su momento. 

Concluyendo. Así como 
todo obispo, al cumplir 75 
años tiene que presentar su 
renuncia al gobierno pastoral 

de la diócesis al santo padre y éste tiene la 
potestad de aceptarla o no; también, en el caso 
de ser Ordinario castrense, se estipula la misma 
medida. El Cardenal López Rodríguez primero 
le fue aceptada su renuncia al gobierno pastoral 
de la arquidiócesis de Santo Domingo, y después 
su renuncia al Ordinariato castrense. Por eso 
entonces, Monseñor Ozoria fue designado 
como arzobispo de Santo Domingo y después 
designado obispo del Ordinariato castrense. 
De su parte, el poder ejecutivo, en la persona 
del presidente, jefe supremo del Ministerio 
de Defensa y la Policía Nacional, le otorgó el 
rango de Mayor General castrense y puso en 
retiro al cardenal que ostentaba ese rango. En 
este punto es atribución exclusiva del poder 
ejecutivo otorgar dicho rango militar al Ordinario 
castrense. Y eso fue lo que sucedió.

No hay razones para alarmarse ni mucho menos 
de criticar sin fundamentos lo sucedido en 
este caso. Debemos más bien concentrarnos 
en lo esencial de todo esto: nuestros cuerpos 
castrenses, sus miembros, - un gran porcentaje 
-, son personas y además creyentes en Dios; son 
personas de fe que necesitan toda la atención 
pastoral y espiritual que ameritan, y la Iglesia 
Católica les debe proporcionar, - y, de hecho, 
lo hace, - ese servicio. Estos miembros de los 
cuerpos armados y policial, también pertenecen 
al Pueblo Santo de Dios. Los soldados, militares 
y policías, como creyentes en Dios, muchos de 
ellos, también están en el camino de conversión 
y la Iglesia quiere y tiene la obligación de 
acompañarlos y asistirlos en esa intención y 
voluntad divina.
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Iglesia VIVA
ALGUNAS NOTAS DE 
LA SANTIDAD EN EL 
MUNDO ACTUAL
+ Cecilio Raúl Berzosa Martínez, Obispo Misionero
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Durante el mes de noviembre 
recordamos a todos los santos 
proclamados por la madre Iglesia, 
y a todos los santos de la puerta 
de al lado, como gusta repetir a 
nuestro papa Francisco. ¿Cuáles 
son, precisamente, las cinco notas 
que destaca el papa en Gaudete et 
Exultate»?... No son todas las que 
pueden conformar un modelo de 
santidad, pero son cinco grandes 
manifestaciones del amor a Dios 
y al prójimo. Son como antídotos 
contra la ansiedad nerviosa y 
violenta que nos dispersa y nos 
debilita; contra la negatividad y la 
tristeza; contra la acedia cómoda, 
consumista y egoísta; y contra el 
individualismo, y tantas formas de 
falsa espiritualidad que reinan en 
el mercado religioso actual (GS, n. 
111).

1.- AGUANTE, PACIENCIA, 
MANSEDUMBRE: 

Para ello, es necesario estar rme en 
el Dios que me ama y me sostiene. 
Desde esa rmeza interior es posible 
aguantar, soportar las contrariedades 
y los vaivenes de la vida, y también 
las agresiones de los demás: «Si Dios 
está con nosotros, ¿quién estará 
contra nosotros?» (Rm 8,31). Esta es 
la fuente de la paz interior que se 
expresa en las actitudes de un santo 
y en su testimonio de vida. San Pablo 
invitaba a los romanos a no devolver 
«a nadie mal por mal» (Rm 12,17), a no 
querer hacerse justicia «por vuestra 
cuenta» (v.19), y a no dejarse vencer 

por el mal, sino a vencer «al mal con 
el bien» (v.21). Estas actitudes no 
son expresión de debilidad sino de 
la verdadera fuerza, porque el Dios 
mismo «es lento para la ira, pero 
grande en poder» (Nah 1,3) (GE, n. 
113). Además, supone aceptar las 
humillaciones. Si no eres humilde, 
no estás en el camino de la santidad. 
La humillación te lleva a ser 
semejante a Jesús: «Cristo padeció 
por vosotros, dejándoos un ejemplo 
para que sigáis sus huellas» (1 P 2,21). 
Por esta misma razón, los apóstoles, 
después de su humillación, «salieron 
del Sanedrín dichosos de haber sido 
considerados dignos de padecer por 
el nombre de Jesús» (Hch 5,41) (n. 
118).

2.- ALEGRÍA Y SENTIDO DEL 
HUMOR: 

Lo dicho hasta ahora no implica un 
espíritu apocado, tristón, agriado, 
melancólico, o un bajo per l sin 
energía. El santo es capaz de vivir 
con alegría y sentido del humor. 
Sin perder el realismo, ilumina a 
los demás con un espíritu positivo y 
esperanzado. Ser cristianos es «gozo 
en el Espíritu Santo» (Rm 14,17) (GE, 
n. 122).

3.- AUDACIA Y FERVOR. AL 
MISMO TIEMPO, LA SANTIDAD 
ES PARRESÍA: 

es audacia, es empuje evangelizador. 
El mismo Jesús viene a nuestro 
encuentro y nos repite con serenidad 

y rmeza: «No tengáis miedo» 
(Mc 6,50) … «Yo estoy con vosotros 
todos los días, hasta el nal de los 
tiempos» (Mt 28,20). Estas palabras 
nos permiten caminar y servir llenos 
de coraje que suscita el Espíritu (GE, 
n. 129).

4.- EN COMUNIDAD:

Es muy difícil luchar contra la 
propia concupiscencia y contra 
las asechanzas y tentaciones del 
demonio y del mundo si estamos 
aislados. Solos, fácilmente perdemos 
el sentido de la realidad y de la 
claridad interior, y sucumbimos (GE., 
n. 140). La santi cación es un camino 
comunitario, como lo re ejan 
algunas comunidades santas (GE., 
n. 141). El individualismo termina 
aislándonos; nuestro camino de 
santi cación se identi ca al deseo 
de Jesús: «Que todos sean uno, como 
tú Padre en Mí y yo en Ti» (Jn 17,21) 
(GE, n. 146).

5.- EN ORACIÓN CONSTANTE:

Finalmente, aunque parezca 
obvio, recordemos que la santidad 
se expresa en la oración y en la 
adoración. El santo es una persona 
orante, que necesita comunicarse 
con Dios. San Juan de la Cruz 
recomendaba «procurar andar 
siempre en la presencia de Dios, sea 
real, imaginaria o unitiva, de acuerdo 
con lo que le permitan las obras que 
esté haciendo» (N. 148).
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HONRA A TU PADRE Y A TU 
MADRE PARA QUE SEAS FELIZ Y 
VIVAS UNA LARGA VIDA EN LA 

TIERRA. (EFESIOS 6,2-3).

Durante el año 1971 noviembre fue designado el Mes de 
la Familia con la fi nalidad de crear campañas a favor de 
su integridad como núcleo esencial de la sociedad, la 
familia es la médula principal donde se instruyen valores, 
costumbres, normas, aptitudes morales y deberes para 
una sana coexistencia, siendo este un espacio donde 
deberíamos sentirnos confi ados y seguros, de hecho, aquí 
es donde aprendemos lo que en la escuela no nos enseñan.

Honrar a papá y mamá es el cuarto mandamiento de la 
iglesia y este hace referencia a la correcta relación entre 
padres e hijos sobre amarlos y respetarlos, de hecho, 

son la primera fi gura de autoridad en nuestra vida, además este 
mandamiento se extiende a las demás relaciones de parentesco 
y miembros del grupo familiar.

El reconocido psicólogo Carl Jung decía ¨no soy lo que 
me sucedió, soy lo que elijo ser¨ y es una frase que me ha 
acompañado durante los últimos años, así como tampoco  
elegimos el seno familiar donde nacemos, sin embargo, es mi 
responsabilidad encarar las situaciones que presenta la vida, 
o elijo vivir desde la victimización sintiendo resentimiento y 
dolor o desde la resiliencia y la luz sintiendo amor.

Los padres no siempre están 100% listos para encarar la 
maternidad y lo que conlleva la crianza, de hecho, no existe 
manual que les enseñe, pues para que los hijos reciban todo 
el cariño, el cuidado y la protección que ameritan los padres 
deben estar sanos mentalmente y tener todas sus necesidades 
o al menos las más importantes cubiertas para que el estrés, 
la ansiedad y la depresión no se acerquen o tengan las 
herramientas para enfrentarlas adecuadamente y el vínculo 
con sus hijos no se vea comprometido. 

Durante el proceso de embarazo y crianza es posible 
que ocurran sucesos que marquen de alguna manera 
negativamente la vida, el vínculo y lacere la relación entre 
padres e hijos ya que tal vez, este hijo lo tuvieron que entregar 
en adopción o fue abandonado, vivió experiencias de abuso, 
violencia, padres presentes físicamente pero ausentes 
emocionalmente o alcohólicos, entre otras situaciones 
lamentables para el desarrollo de un niño, sea cualquiera de 
estas experiencias creará un trauma y el tipo de relaciones 
futuras que forjará.

Angy Estévez 
@angyesteveza

Cada ser humano tiene su propia historia unas 
más dolorosas que otras, sin embargo, hoy en día 
existen numerosas maneras de sanar y reconstruir 
lo que fue dañado o herido, con la fi nalidad de 
tener bienestar y no dañar a otros sobre todo a 
nuestros propios hijos, recordar que tu mamá y 
tu papá también fueron niños puede ser un gran 
inicio de comprensión, así como conocer sus 
historias pudiera ayudarte a comprender la tuya, 
estoy segura de que ellos hicieron lo que pudieron 
con lo que tuvieron, de manera que, reclamarles, 
pelearles y juzgarlos no cambiará absolutamente 
nada,  es importante aceptar, tomar y honrar a 
nuestros padres tomando lo que si han podido 
darnos y rechazando lo que no pudieron darnos, 
si aprendes a aceptarlos podrás proyectarte hacia 
el futuro confi adamente.

¨Si hay confl ictos con los padres también los 
habrá con nuestra vida¨

Nuestro santo padre el papa Francisco expresó 
¨la familia es el primer lugar donde se aprende a 
amar¨ cuando el amor de los padres e hijos está 
purifi cado por el amor del Señor, entonces se 
hace pleno y fecundo y produce frutos de bien en 
la propia familia y mucho más allá de ella¨ (ACI 
PRENSA). 

¿POR QUÉ HONRAR A MAMÁ Y  PAPÁ ES 
IMPORTANTE?

1. Porque viviremos en armonía.
2. Para amar a nuestro prójimo.
3. Porque damos testimonio del amor de Dios y 
nuestra relación con Él.
4. Tendremos relaciones sanas con los demás.
5. Sabremos poner límites.
6. Tendremos amor propio.
7. Si deseamos que se prolongue nuestra vida y 
disfrutar de las bendiciones del Altísimo.
8. Para tener hijos sanos y felices.
9. Porque seremos testimonios del amor de Dios.
10. Para vivir en una sociedad en paz.

En conclusión, la familia es el fundamento 
principal de una sociedad, honrar, amar y valorar 
a los padres favorece el bienestar integral del 
ser humano, perdonarlos y aceptarlos tal como 
son nos convierte en seres humanos sensibles al 
dolor ajeno, empáticos ante aquel que necesita 
y generoso con el que no tiene voz, lo que nos 
convierte en mejores personas. 

Gracias por dejarme entrar en tu corazón 
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SAN ANDRÉS, APÓSTOL
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Andrés, el Apóstol, también conocido como 
san Andrés, fue probablemente el primer 
Apóstol de Jesús. En la Iglesia Ortodoxa, es 
conocido como Protocletos. Era el hermano 
mayor del apóstol Pedro. El nombre Andrés 
proviene del griego «Avopeloc», valeroso.

Nació en Betsaida, población de Galilea 
situada a orillas del Lago de Genezaret. 
Era hijo del pescador Jonás y hermano de 

Simón Pedro. Murió mártir en una cruz en forma 
de X. Su  esta es el 30 de noviembre.

Fue primeramente discípulo de Juan el Bautista, 
siguió después a Cristo, y le presentó también 
a su hermano Pedro. Él y Felipe son los que 
llevaron ante Jesús a unos griegos y el propio 
Andrés fue el que hizo saber a Cristo que había 
un muchacho que tenía unos peces para darle a 
comer a los demás.
Al bautizar Juan el Bautista a Jesús, Andrés fue 
el que exclamó: «He aquí el Cordero de Dios « y 
decidió seguir a Jesucristo.

San Andrés, era considerado el primer Patriarca 
de la Iglesia Ortodoxa y paralelamente Pedro 
Apóstol, lo es de la Iglesia Católica y Marcos 
el Evangelista, de la Iglesia Ortodoxa Copta de 
Egipto.

Fue el primer Obispo de Bizancio, un cargo que 
más tarde se convertiría en el Patriarcado de 
Constantinopla. Por eso es considerado cabeza 
de la Iglesia Ortodoxa Griega, como Pedro lo 
es de la Iglesia Católica Romana y san Marcos 
el Evangelista de la Iglesia Ortodoxa Copta de 
Egipto. A pesar de haber sido cruci  cado en una 
Cruz X, pero no con clavos sino atado, donde 
estuvo predicando durante 2 días.  Sus restos 
habrían reposado  en Patras, desde donde 
habrían sido trasladados a Constantinopla.

Maruchi DE ELMUDESÍ
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¿DE QUÉ LE SERVIRÁ 
AL HOMBRE GANAR 

EL MUNDO ENTERO, 
SI ARRUINA SU VIDA?

Entonces ¿cuál es la verdadera felicidad?

Amar al prójimo como a uno mismo es una tarea de 
vida, hay que luchar día a día para vencer ese gusano del 
descarte que nos lleva a juzgar a los otros por su color, 
por su nacionalidad, por su estatus económico y hasta por  
cómo actúan con nosotros, colocándonos por encima de 
ellos. Y ese «estar por encima» abarca no sólo lo espiritual, 
lo sicológico… sino que corre a convertir los objetos en 
representantes de nosotros mismos:  un auto, una casa, un 
cargo, un libro… sin recordar que solo son cosas, que no 
tienen alma…

Jesús nos dijo: ¿ …de qué le servirá al hombre ganar el 
mundo entero, si arruina su vida?*

La humildad y el agradecimiento, tan difíciles de conseguir, 
son el remedio que Él nos regala, es la luz de Dios que nos 
hace capaces de reconocerlo en nuestros logros, en las 
víctimas de la vida, de perdonar a quienes nos hacen daño, 
de regresar a esa esencia de bondad que es Él en nosotros. 

Y poder vivir en humildad y agradecimiento, es como existir 
por anticipado en el paraíso de Su presencia.

*Mateo 16, 26.

La mayoría de los seres humanos quieren 
progresar, subir de nivel, hacer las cosas de 
manera que le aporten fama, poder y dinero, 
que son sinónimos de triunfo. Muy pocos 
han llegado a la conclusión de que una vida 
pautada por una carrera constante detrás 
de logros, no es vida, es una secuencia 
de inseguridad y de angustia esperando 
el próximo triunfo que nunca será último, 
porque la ambición desmedida se convierte 
en un zafacón sin fondo que nunca se llena.

Tratar de ser mejor persona, mejor profesional 
u obrero, mejor esposo o esposa, mejor 
padre o madre es lícito, pues sitúa a los 

seres humanos en posiciones de avance y en la 
capacidad de aportar soluciones a los problemas 
individuales y sociales que les toca vivir. Pero 
¿dónde está el límite? El límite está en el punto 
exacto en que tienes conciencia de que esos logros 
dependen de Dios y no de ti.

El límite se encuentra en el momento en que 
re  exionas y te das cuenta de que estás dejando 
lo verdaderamente prioritario, que es el amor, 
para entrar a un torbellino de competencias, 
traiciones, animadversiones… que son parte del 
juego del éxito y que aunque aparentemente 
te presenten como a una persona que lo ha 
logrado todo, convierten tu vida en un in  erno 
de incertidumbre y de ansiedad donde olvidas al 
prójimo y no cabe la misericordia. Y ese prójimo 
puede ser desde el mendigo que te molesta en 
los semáforos, hasta tus propios hijos.  

�����	�����������	������

Jeannette MILLER
jeannettemiller.r@gmail.com | CC 642
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Freddy CONTÍN
freddycontin@gmail.com 

En nuestra cultura y en nuestras 
tradiciones están muy presentes 

celebramos muy unidas, la 
de Todos los Santos y de los 
Difuntos.

Son dos solemnidades de muy 
rico contenido teológico y 
espiritual. Se trata de la Iglesia 

de los Santos y de la Iglesia que se 
puri  ca respectivamente.

La Solemnidad de Todos los Santos 
es la solemnidad de la Asamblea 
Celestial. Desde el Siglo V se hace 
memoria de los santos en las 
plegarias eucarísticas y su culto se 
desarrolla de manera progresiva. 
Comenzó haciendo memoria 
de los mártires de cada Iglesia 
diocesana y de los mártires más 
famosos de las otras diócesis.

Una  esta de todos los santos ya 
es conocida desde el Siglo V en 
unas cuantas iglesias de oriente, 
desde donde pasó a Roma y el 13 
de marzo del 610, el papa Bonifacio 
IV transformó en iglesia el patio 
romano y lo dedicó a la Virgen 
María y a los mártires e hizo de este 

día la Fiesta de Todos los Santos, que 
el año 835 el papa Gregorio IV pasó al 
día 1ro de noviembre.

La Fiesta de Todos los Santos pone 
de relieve la vocación universal de 
los cristianos a la santidad. Esta es la 
primera y fundamental vocación de 
los cristianos y es expresión de su 
gran dignidad.

La plegaria por los difuntos es una 
de las prácticas cristianas que vienen 
desde los mismos orígenes y el 
sentido cristiano de esta plegaria se 
fundamenta en la comunión con los 
que han muerto y en la experiencia 
de la condición pecadora que nos 
corresponde a todos.

Con esta plegaria de intercesión 
encomendamos a los difuntos a la 
misericordia de Dios.

La comunión de los santos consiste 
en que entre todos los cristianos que 
integran la Iglesia en cualquiera de 
sus tres etapas: peregrina, purgante 
y triunfante existe una verdadera 
comunicación espiritual de bienes, 
como consecuencia de la unión de 
todos los creyentes con Jesús y en la 
Iglesia que es su cuerpo místico.

LA COMUNIÓN DE LOS SANTOS

Los cristianos gozamos de un 
patrimonio común formado por los 
méritos de Cristo y las buenas obras 
en la plegaria de la Virgen María y 
de todos los santos. Nuestra fe es un 
culto a la vida y proclamación de que 
la muerte no tiene la última palabra 
en la historia humana porque 
nuestro Dios es un Dios de vivos y 
por el Espíritu Santo nos da la vida en 
Jesucristo Resucitado.

Estas  estas dan su sentido 
auténtico a la muerte, una realidad 
profundamente humana. Ya el 
Concilio Vaticano II, nos recuerda 
que la muerte es el mayor enigma 
de la vida humana, sin embargo, 
Jesús ilumina este enigma con sus 
palabras: «Yo soy la Resurrección y 
la Vida. El que cree en mí, aunque 
muera vivirá» (Juan 11,25).

La muerte para el creyente en Cristo 
es ciertamente el punto  nal de 
la vida terrenal, pero es también 
la aurora de una vida nueva y feliz 
en la posesión de Dios por toda la 
eternidad.
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moja las calles. Algunos árboles 
de mi barrio se mueven con la 

se desprende del cielo. La lluvia 

gusta la lluvia, disfruto el sonido 

espacio me produce una especie 
de calma y paz inigualable.

Una tormenta, en lugar de 
asustarme, me invita a la 
reflexión, al encerramiento 

no solo físico sino también espiritual, 
donde dejo que los pensamientos se 
desordenen y me conduzcan por el 
camino de la sueños.

No puedo evitarlo así ha sido 
siempre. Cuando niño aprovechaba 
los días de lluvia para encerrarme en 
cualquier rincón de la casa, aislarme 
y jugar a lo que me apasionara en 
ese momento. Bajo la in  uencia de 
la lluvia he sido actor, escritor de 
novelas, poeta, joven enamorado, 
emprendedor de quimeras cuyos 
propósitos, supuestamente, me 
llevarían a conquistar al mundo.

La lluvia también me invita a la nostalgia, algunas veces y sin buscarlo a 
la tristeza, a evocar a aquellos que ya se han ido y recordar momentos 
no precisamente de alegría sino de mucho dolor y pena. La lluvia tiene 
eso, también juega conmigo y desempolva misterios que llevo dentro 
escondidos, la lluvia es poderosa, milagrosa a veces, inexplicable otras, la 
lluvia siempre es bienvenida, para mí, señal de vida, una buena compañera.

La existencia es tan corta que cuando estas bendiciones nos empapan, 
en mi caso, las uso para reencontrarme si estoy perdido. El mundo gira 
demasiado rápido, y se nos olvida que la lluvia es un recordatorio para que 
miremos al cielo y encontremos el simple mensaje de la vida y entender 
que todo tiene  nal.

La tierra agradece cuando lloran las nubes y responde con sus mejores 
frutos.

Cuando niño, y viviendo en el campo con mi papá, cuando las gotas 
golpeaban mi ventana y rebotaban en el techo de zinc imaginaba que eran 
ángeles que en clave divina enviaban mensajes y una que otra vez creí 
haber escuchado voces, o un coro especial, o algún grito de alegría.

La lluvia me invita a soñar, a pensar en ese Dios creador de todo que 
quizás llora por lo que estamos haciendo los hombres, por las guerras 
inútiles, por los crímenes impunes, por la corrupción galopante a todos 
los niveles, por las injusticias como ley de vida, por aquellos que siembran 
el miedo, por los tantos egoísmos que sumergen a la gran mayoría en una 
pobreza vergonzosa.

Desde mi balcón la veo caer y siento el silencio y el ruido que producen 
dentro de mí.

Hoy, sin razón aparente, me siento empapado de esperanza. Un rayo 
dibuja en el horizonte una sonrisa...

DÍAS DE LLUVIA

Freddy GINEBRA
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y las madres de familia.

«Padres, no exasperen a sus hijos, 
sino fórmenlos más bien mediante la 
instrucción y la exhortación según el 
Señor» (Ef 6,4)

LA MISIÓN ES CLARA Y 
ESPECIFICA: 

«Formar a los hijos según lo que 
hemos aprendido del Señor».

Y el apóstol nos da además la 
metodología que tradicionalmente 
hemos usado:

«La instrucción, la exhortación e 
incluso la corrección» y en algunos 
casos ha funcionado dando como 
resultado unos hijos bien formados 
que son el orgullo de sus padres, 
pero en otros casos los padres 
experimentamos la frustración de 
ver que muchos de nuestros hijos 
no están poniendo en práctica los 

principios y valores en los que nos 
hemos forzado por instruirlos y en 
el peor de los casos viven en muchos 
aspectos de una manera contraria 
a la enseñanza que les hemos 
transmitido; ¿Qué podemos hacer?
Aceptarlos y amarlos, así como 
son para luego intentar de nuevo 
formarlos y guiarles en el camino de 
la vida en plenitud que Dios quiere 
darles; este fue el método que le dio 
resultado al padre del hijo pródigo. 
(Cf Lc 15,11+)

Ese padre seguramente se había 
esforzado por instruir, exhortar 
y corregir a sus hijos según la 
enseñanza de Dios, pero su hijo 
menor se marchó de la casa y vivió 
como «un libertino» es decir, vivió de 
una manera contraria a la instrucción 
recibida.

Pero como todos sabemos un día 
al verse fracasado decidió volver 
a la casa del padre, este tuvo la 
oportunidad de poner en práctica el 
método de «amar para formar». San 
Lucas nos dice:

AMAR PARA FORMAR

«Lo vio su padre y conmovido, 
corrió, se echó a su cuello y le 
besó efusivamente» … Luego dijo 
efusivamente a sus siervos: «traigan 
el mejor vestido y vístanlo, pónganle 
un anillo en sus manos y unas 
sandalias en sus pies y celebremos 
una  esta… (Cf Lc 15,20-23)

Con todos esos gestos y expresiones 
de amor, el padre estaba diciendo: 
«Hijo yo te amo, así como eres, así 
como estás, pero quiero que te veas 
vestido con la dignidad que tienes y 
ocupa el lugar que tienes a mi lado».

Amar de esa manera no es premiar 
a los hijos por los errores cometidos 
es mas bien una nueva manera de 
exhortarlos con el  n de hacerlos 
volver al camino recto del que nunca 
debían haberse apartado cualquier 
persona puede decirnos: «Deje a su 
hijo o hija que sufra las consecuencias 
de los errores cometidos». Tienen 
razón lo que no tienen es el amor 
de ayudarlo a levantarse y volver a 
comenzar.

Salvador GÓMEZ
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No huyamos de la resurrección de Jesús, nunca nos 
declaremos muertos, pase lo que pase. ¡Que nada pueda 
más que su vida que nos lanza hacia adelante! (Exhortación 
Apostólica Evangelii Gaudium #3)

Tanto los padres exitosos en la misión de formar a los hijos 
como los hemos tenido que volver a intentarlo y sobre 
todo los que están a punto de comenzar su tarea educativa 
como padres o madres debemos tener presente que un 
verdadero proceso educativo solo puede ser realizado 
en una atmósfera de realismo, sinceridad, cooperación, 
alegría, perseverancia, paciencia, fe, esperanza y amor ya 
que, en de  nitiva.

¡EDUCAR ES AMAR!

La nueva etapa que les falta por vivir con la 
esperanza de que tengan un  nal feliz en su 
vida.

Esto solo es posible si hacemos de lado nuestro 
orgullo, nuestra frustración y nos llenamos del 
amor de Dios que nos dice:

«En cuanto al malvado, se aparta de todos los 
pecados que ha cometido, observa todos mis 
preceptos y practica el derecho y la justicia, 
vivirá sin dudas, no morirá. Ninguno de los 
crímenes que cometió se le recordará más; 
vivirá a causa de la justicia que ha practicado. 
¿Acaso me complazco yo en la muerte del 
malvado – oráculo del Señor Yahvé – y no más 
bien en que se convierta de su conducta y viva?» 
(Ezequiel 18, 21-23)

Ser padres o madres es no renunciar a la misión 
de educar, formar, instruir, exhortar y corregir 
a nuestros hijos, pero sobre todo renunciar a 
amarlos a pesar de todo y deseando que tengan 
un mejor  nal en sus vidas.

Los padres estamos llamados a formar a 
nuestros hijos, pero sobre todo a re  ejar el 
amor de Dios que como dice el papa Francisco:

«Dios no se cansa nunca de perdonar, somos 
nosotros los que nos cansamos de acudir a su 
misericordia. Aquel que nos invitó a perdonar 
<<setenta veces siete>> (Mt 18,22) nos da ejemplo: 
Él perdona setenta veces siete. Nos vuelve a 
cargar sobre sus hombros una y otra vez. Nadie 
podrá quitarnos la dignidad que nos otorga 
este amor in  nito e inquebrantable. Él nos 
permite levantar la cabeza y volver a empezar, 
con una ternura que nunca nos desilusiona 
y que siempre puede devolvernos la alegría. 




���������	�
���������	�

la solidaridad de bienes entre ellas patente y efectiva, y 
el ardor misionero su característica. Algo signi  cativo, y 
que no se puede obviar es el hecho de que la Iglesia se 
conformó en torno a la vida de las ciudades como sede 
de la misma. 

La Iglesia es un evento único desde sus inicios, 
y permanecerá hasta que Cristo vuelva. Algunos 
argumentan que las comunidades cristianas del primer 
siglo eran lugares de supervivencia étnica de inmigrantes 
sin raíces, sin techo y sin raigambre o incidencia cultural. 
La noción de universalidad o católica fue distintivo de la 
Iglesia desde sus orígenes. El bautismo cristiano rati  ca 
esto. El título de Hermanos Carísimos, como atestiguan 
las Epístolas Paulinas de la primera hora, es el testimonio 
acreditado. De todos los lugares, razas y culturas se 
integraron a dichas comunidades en torno a Jesucristo, la 
eucaristía, Palabra hecha Carne y Sangre, Inmaculada de 
María. 

La  gura de Pedro cabeza u obispo de Roma se consolidó 
en todo el orbe cristiano por ser dato de la fe misma el 
hecho de que el pescador de hombres tenía las llaves 
dadas por el mismo Jesucristo y en presencia de los demás 
Aapóstoles constituidos en el nuevo y de  nitivo Israel.   
Entonces. ¿Cómo era la  sionomía de las primeras 
comunidades cristianas de esta época fundacional?
Todos los cristianos participaban de la experiencia 
sacramental de la Pascua de Cristo muerto y resucitado 
que concede a toda la familia el don de su mismo Espíritu 
dado en Pentecostés a cada uno de sus integrantes. La 
Iglesia sin familia sanguínea era imposible de concebir 
en aquella época. El Día del Señor era la reunión de las 
familias que conformaban la Asamblea Eucarística reunida 
en el nombre del Señor Jesús con plena conciencia por la 
liturgia realizada del cumplimiento de las  guras dadas 
en la Antigua Alianza. De estas  guras cumplidas en la 
Iglesia Católica en nuestra próxima entrega analizaremos 
el sentido que tuvieron para el judaísmo de aquel tiempo. 
Recordamos siempre nuestro Cursillo de Cristiandad 594, 
año 1994.

EN MEMORIA DE MI MADRE, LA SEÑORA ISAURA 
CANDELARIA ALTAGRACIA SALCEDO DE GARCIA, 
QUIEN PARTIÓ EL 30 DE AGOSTO DE ESTE AÑO CON EL 
PATROCINIO DE SAN JOSÉ A REUNIRSE CON MI PADRE, 
DOCTOR MANUEL ANTONIO GARCIA SUGRAÑES, 
PEDIATRA Y CON NUESTROS FAMILIARES EN EL CIELO. 

El Estado del Imperio Romano a la hora de 

tendencias religiosas en el mismo permitieron el 
nacimiento de diversas comunidades a lo largo 

y el número de los hebreos por todas partes fue 

comunicaran y se multiplicaran en todas partes. 
La Antigua Alianza es imprescindible para la 

nos ha manifestado el Sacramento de la Nueva 

hay ni habrá otra.

Tras leer nuestras presentaciones anteriores 
de este tema se podría concluir que la Iglesia 
Católica en sus orígenes históricos fue el 

producto de una simple circunstancia de carencias 
de las masas humildes, de la saturación o hastío 
de los grupos  losó  cos del pensamiento, o por 
intereses políticos económicos. Nada más falso que 
esto. Lamentablemente en instancias académicas se 
enseña este tipo de conclusiones erradas. Se debe 
tener muy claro que la fe cristiana no fue el resultado 
de una secta salida del judaísmo constituido no 
como religión organizada, sino como el acuerdo 
entre múltiples sinagogas distintas unas de otras. 
Tampoco la Iglesia Católica del siglo I fue semejante 
a la Collegiata Pagana de servicio a las estructuras y 
 nes del mismo imperio en busca de su prosperidad 

y dependiente del mismo. No así, la Ecclesia. 

La Iglesia Católica de los primeros siglos en adelante 
mantendrá su identidad. Ninguna comunidad 
cristiana está aislada de la otra, no importaba la 
distancia. La eucaristía es el vínculo de comunión 
perfecta. La  delidad a la doctrina de los apóstoles, 

NADIE AMA A LA IGLESIA SIN SU 
HISTORIA CONOCER

LA IGLESIA, EVENTO ÚNICO DESDE 
SUS INICIOS, Y PERMANECERÁ HASTA 

QUE CRISTO VUELVA.

P. Manuel  A. GARCÍA
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Cada parte de nuestras vidas 
es importante y todas ellas 
son regalos de Dios. Nuestro 

estudios y/o trabajo, todo nos 
viene dado por Él. Todo ello 
tiene su importancia y también 
tiene su lugar apropiado para 

matrimonio y de nuestra 
familia. Si usted desea tener 

ocupe el trono, el primer lugar 

todo tomará posteriormente su 

ama al padre o a la madre más 

Mateo 10, 37 

La primacía de Jesús en los 
corazones de los esposos 
es garantía de muchas 

bendiciones, pues evoca a cada 
uno a seguir sus palabras, que 
son vida eterna. Cuando damos el 
primer lugar a Jesús en nuestras 
vidas entenderemos a profundidad 
la mayor expresión del verdadero 
amor conyugal, que es dar la vida, 
sacrificarse por amor al otro, y no 
como una señal de masoquismo, 
de sumisión o de dolor sin sentido, 
sino como un signo de que el amor 
autentico implica un don total, el cual 
también eventualmente conllevará 
sufrimientos, renuncias a placeres 
efímeros por un bien mayor, que es 
el ser amado, el esposo, la esposa. 

Por otra parte, nos dice Dios en su 
Palabra: «Por eso deja el hombre a 
su padre y a su madre y se une a su 
mujer, y se hacen una sola carne». 

SENTANDO A CADA QUIEN EN SU TRONO

GÉNESIS 2, 24

En este corto versículo Dios nos da 
tres grandes mensajes: 1ro. Que el 
hombre deja su casa paternal para 
unirse plenamente con su mujer. 
2do. Que el hombre y la mujer se 
unen de manera perfecta. 3ro. 
Que al casarnos los padres ocupan 
un lugar posterior al de nuestro 
cónyuge. 

Cuando Dios nos dice apenas 
iniciando la Biblia que el hombre 
deja a su padre y a su madre para 
unirse a mujer como una sola carne 
está siendo muy claro: Ustedes 
para unirse plenamente deben irse 
a vivir sin sus padres. Cuando usted 
y su pareja decidieron ser casa-
dos, inmediatamente pasaron 
a formar una casa para dos, no 
para tres ni para cuatro, porque 
de lo contrario no están viviendo 
realmente como casados. 

Manuel LAMARCHE
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Ustedes dos son una nueva familia, con 
nuevas ideas, con nuevas costumbres que 
han de compartir, con nuevos apellidos 
compuestos por el suyo y el de su cónyuge; 
por lo tanto, para que ustedes puedan 
vivir satisfactoriamente la intimidad, la 
comunicación y la armonía en su hogar, 
por favor, no mude a sus padres a vivir 
con ustedes ni se muden como casados a 
vivir con ellos, ni siquiera 
en el piso de arriba o de 
abajo que ellos quieran 
facilitarles, alquilarles o 
regalarles en la propiedad 
de ellos. Si ya lo han hecho 
así pues aún hay tiempo. 
Planifíquense y múdense 
solos por el fortalecimiento 
de su vínculo matrimonial. 

Sólo en la etapa de su 
ancianidad, en caso de una 
enfermedad delicada o de 
viudez es propio mudar a 
nuestros padres a nuestro 
hogar como esposos, ya 
que esto es manifestación 
de nuestro amor a ellos 
y cumplimiento al 4to 
mandamiento de la ley 
de Dios (Honrarás a tu 
padre y a tu madre). Para 
esto, hemos siempre de 
conversar como esposos 
sobre la habitación que 
estos ocuparán en nuestro 
hogar, sobre su alimentación y cuidado, así 
como expresarles a ellos con mucha caridad 
y claridad cuáles son las normas que estos 
deben respetar en nuestra casa. Ante estas 
condiciones especiales de nuestros padres, 
otra opción posible es mudarle al lado 
nuestro, siendo siempre responsables de 
su alimentación y cuidado. Amar a nuestros 
padres es amar a Dios mismo, pues ellos 
fueron copartícipes de nuestra creación, de 
nuestra venida a este mundo. Sin embargo, 
nuestros padres deben ocupar una posición 
inferior a la de nuestro cónyuge.  

Por último y no menos importantes están nuestros 
hijos, quienes, por la salud de nuestro matrimonio, 
deben ocupar el tercer lugar en nuestro corazón. Y 
quizás usted piense: ¡Claro que no! ¡Ellos dependen 
de nosotros sus padres! ¡Son indefensos! Más yo le 
responderé desde el más simple orden natural creado 
por Dios: su esposo(a) llegó primero a su vida, luego sus 
hijos.  

Nunca he conocido ni siquiera a un ex-hijo, pero sí a 
muchos exesposos, los cuales en muchos casos se han 
separado de su pareja por sentirse menospreciados.  
Los hijos se casarán, se irán a vivir a otro país, pero aquel 
quien está llamado a permanecer a su lado hasta que 
la muerte les separe es su esposo(a).  Por esto, ¡Ámele! 
¡Cuídele! ¡Hágale sentirse amado(a)! 

Cada persona y cosa debe tener su trono correcto 
en nuestra vida para que esta sea plena y así nuestro 
matrimonio. Primero Dios en la persona de Jesús, 
quien es el Rey de reyes y debe tener la primacía en 
nuestro corazón, pues Él fue desde la eternidad nos 
creó y también a nuestro cónyuge, quien para colmo 
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nos permitió encontrar en este 
mundo; segundo nuestro cónyuge, 
quien es nuestro complemento, 
nuestro sacramento, nuestro primer 
prójimo, quien nos hace mejores 
personas, quien nos ayuda a salir de 
nosotros mismos para amar;  tercero, 
dos personas, nuestros padres y 
nuestros hijos a un mismo nivel, ya 
que los primeros son copartícipes 
de nuestra existencia, ya que es 
obediencia al 4to mandamiento 
de la ley de Dios honrarles, lo cual 
implica cuidarles sobre todo cuando 
no pueden valerse por sí mismos y 
porque requieren de nosotros sobre 

todo durante su vejez o enfermedad; y a nuestros hijos, 
porque son fruto de nuestro amor y regalo de Dios a nuestro 
matrimonio, pero porque también son dependientes 
nuestros sobre todo durante la niñez y la adolescencia; 
porque son un don de Dios a nuestra responsabilidad 
alimenticia, protectora, educativa, afectiva y catequética; 
nuestros demás familiares y amigos ocupan el cuarto 
lugar, pues primero nos debemos a nuestra familia, la cual 
es nuestra vocación. Debemos primero ser luz en nuestro 
hogar y luego en la calle, primero estar bien dentro 
para poder hacer bien afuera. Todo lo demás: trabajo, 
pasatiempos y actividades han de ocupar un quinto lugar, 
no dejando por esto de ser importantes.   

De hoy en adelante le propongo: siente a cada quien en su 
trono y tendrá un matrimonio y una familia más felices.
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CULTURA DE PAZ EN LA 
REPÚBLICA DOMINICANA (2 DE 2) 

La sociedad dominicana está conmocionada 

En ese orden, se han elevado un conjunto de voces que 
provienen de diversos sectores o expresiones de la vida 
nacional, en las que se re eren a la decadencia que 

estamos experimentando como colectividad, por la carencia o 
ausencia cada vez más arraigada, de los valores que sustentan 
la convivencia humana. 

Todo parece indicar que la incapacidad en el manejo de la 
inteligencia emocional ante los con ictos, está causando 
estragos en la construcción de relaciones sociales más 
saludables y una cultura de paz. 

En ese sentido, se observa que la frustración, impulsividad, 
indiferencia y la irre exión se está haciendo eco tendencioso 
en los diferentes ámbitos de socialización de la ciudadanía. 
El relajo de fantasear con matar en la interacción social, se 
está ejecutando de lo imaginario o virtual a lo real con cierta 
facilidad y sin límites.   

Es por ello, que se hace cada día más notoria 
la falta de respeto hacia la vida misma; actitud 
negativa ésta, que viene erosionando el 
ejercicio de la capacidad de asombro; y eso 
es sumamente peligroso, ya que perder la 
sensibilidad social o el dejar de asombrarnos 
y sorprendernos es un síntoma de que algo 
está fallando en nuestro sistema.  

Esa violencia que nos preocupa, tiene una 
dinámica o efecto expansivo con estructura 
espiral cancerígena, ya que cualquier 
acto violento por simple que pueda verse, 
posee probabilidades altas, de generar o 
desencadenar como respuestas otros actos 
violentos de igual o peor magnitud, si no se le 
presta la debida atención, mediante el diseño, 
implementación y monitoreo de políticas 
preventivas idóneas. 

No podemos seguir legitimando con nuestra 
apatía, aquellos comportamientos, acciones 
o malas prácticas que validan o normalizan 
la cultura de la violencia y que por ende 
atentan contra el ser humano. La violencia 
es un problema social, que se aprende 
como una vía de resolver o dar respuestas a 
di cultades; y por tanto también se debería 
poder desaprender, desde la transformación 
misma de la persona. 

Dada esa situación, se demanda con mayor 
rigor de la promoción continua y rme de 
una cultura de Paz, como vía para arribar 
a soluciones que a ancen la convivencia 
armoniosa entre las personas.

Partiendo de la realidad expuesta, 
proponemos algunos enfoques o ideas para 
la construcción de una cultura de paz en la 
República Dominicana:

Angel GOMERA

CULTURA DE PAZ EN LA 
REPÚBLICA DOMINICANA 
(2 DE 2)
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Promover como Estado, la cultura 
de paz como un estilo o  losofía 
de vida, a través de políticas 
públicas de  nidas; con las que 
se puedan generar acciones de 
reflexiones que sensibilicen al 
individuo para internalizar de 
manera convincente, los medios 
para la construcción de una 
cultura de paz. 

Para este fin, es fundamental 
impulsar la formación de una 
cultura cívica con actitudes 
basadas en la participación, 
la práctica de la no violencia 
activa, el diálogo, la tolerancia, la 
solidaridad y el respeto mutuo.

En ese mismo orden, es oportuno 
crear espacios para el desarrollo 
de actividades en la formación 
de habilidades sociales para 
construir una cultura de paz. 
Esos espacios para el diálogo 
deben promover el perdón y la 
reconciliación dentro del marco 
de la Justicia Restaurativa y en el 
ambiente comunitario.

Asimismo, urge fortalecer la 
educación por una cultura 
de paz. A tal efecto, se hace 
apremiante  trabajar con 
los estudiantes procesos 

pedagógicos que conlleven a 
formar en la construcción de paz; 
lo que facilitará la comprensión 
del proceso que conduce a la plena 
realización de la misma, a la sana 
convivencia, a la participación 
democrática y a la resolución de 
con  ictos.

Al respecto, es necesario mejorar la 
relación Estado – escuela – familia, 
para lograr mayor compromiso 
y participación, en cuanto a la 
edi  cación de entornos seguros y 
positivos en el contexto educativo. 
Esto facilita que se aprenda a 
respetar las leyes, a defender y 
promover los derechos humanos 
e ir arraigando en cada ser humano 
una sólida cultura de paz. 

También, desarrollar la resolución 
alternativa de conflictos, como 
herramientas para alcanzar la 
convivencia pacífica anhelada: 
es que, para poder contribuir al 
fortalecimiento de una cultura 
de paz, es pertinente proponer la 
implementación de estrategias 
de resolución pacífica de 
conflictos como la mediación, 
considerándola como política 
social que incida en la gestión y 
transformación positiva de los 
mismos.

Para tales fines, es necesario 
fomentar la habilitación de 
Espacios de Mediación de 
Conflictos en las diferentes 
comunidades del país. Con dicha 
medida se refuerza la capacidad 
de diálogo de la ciudadanía, 
contribuyendo de este modo 
a la construcción de la paz, al 
ejercicio de democrático y a la 
seguridad ciudadana.

Finalmente,  implementar 
estrategias y políticas sanitarias 
de salud mental, cultura de 
paz y buen trato; con acciones 
orientadas a la recuperación 
de la salud mental de las 
personas, no sólo atendiendo 
los trastornos mentales 
sino también los problemas 
psicosociales graves, como los 
diversos tipos de violencia, los 
cuales generan consecuencias 
que de no ser abordadas 
contribuirán a reproducir de 
generación en generación este 
problema. 

Si estás lo suficientemente 
preocupado por un resultado, 
posiblemente harás algo para 
solucionarlo. (Williams James)
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que todo sea revelado y debemos colaborar con 
su Espíritu y nuestra voluntad para que algún día, 
cuando nos llame,  lo veamos coronado de gloria 
y esplendor.

En esta fiesta, el pueblo de Dios manifiesta 
visiblemente con procesiones, adoraciones y 
celebración eucarística la alegría de Cristo Rey.

 Jesucristo, es Rey del mundo y Rey de nuestras 
vidas. ¿Por qué Jesucristo? Porque Él es nuestro 
Dios, el único salvador de la humanidad. 

Ahora, vamos a preguntarnos a nosotros mismos:
¿Es Cristo el Rey de nuestras vidas? Le preguntamos 
qué quiere que hagamos por su Reino?

Al escuchar su voz en nuestro interior, ¿acaso 
somos  eles a ese llamado?

Es tiempo de reconocer lo que realmente vale.
El reino de este mundo es basura comparado al 
Reino de Cristo.

Desde ya podemos vivir en el Reino de Cristo si lo 
dejamos reinar en nuestras vidas.

¡Que viva Cristo Rey!

Por:
Leonor Asilis

¡CELEBRAMOS A CRISTO REY!

 La celebración de la solemnidad de Nuestro Señor 
Jesucristo, Rey del universo, cierra un año litúrgico 
en el que se ha meditado sobre todo el misterio 
de su vida, su predicación y el anuncio del Reino 
de Dios.

Esta  esta fue instituida por el papa Pío XI el 11 
de diciembre de 1925. El propósito: recordar la 
soberanía universal de Jesucristo.

Y es que Jesucristo es Rey del universo porque es Dios.
A Él le debemos todo el honor y la gloria.

En Él vivimos, nos movemos y existimos. Todo fue creado 
para Él.

Recordemos aquel pasaje cuando Pilatos le preguntaba a 
Jesús si en verdad era rey de los judíos, y Él contestó: «Mi 
Reino no es de este mundo». Su reino será como es Dios: 
eterno e in  nito, sin límite de tiempo ni de espacio. Su 
reino nunca se acabará ni será destruido porque Jesús no 
es Rey de un mundo de tinieblas y pecado, Él es Rey del 
reino de Dios. El reino al que nos invita y nos lleva de la 
mano si nos dejamos llevar por Él.

Aunque no veamos su reino aún, llegará el tiempo en 

FIESTA DE CRISTO REY

CUERPO Y ALMA
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LA 
VOCACIÓN 
EN EL 
ANTIGUO 
TESTAMENTO

Detengamos nuestra mirada y 
dirijámosla hacia la Biblia, para 
ver los rasgos  y personajes 

como Antiguo Testamento, 

de la humanidad. Esto nos 
puede ayudar para una mayor 

siempre esta llamando.

Hay todo un género, podríamos 
decir, en los relatos de vocación 
del Antiguo Testamento, (Gn 12, 

1-4; Ex 3, 7-11; Juc 6,11-23; 1Sam 3,1-20; 
16, 11-13; Is 6,1-10; Jer 1, 1-10 y Eze 2, 1-10 y 
Am 7, 10-17), en todos ellos siempre Dios 
es el que llama, hay una tarea o misión 
que el llamado va a realizar, en algunos 
caso se antepone una di  cultad de él 
llamado, pero al  nal siempre prevalece 
la promesa de Dios y la aceptación de 
la vocación. Son diversos personajes, 
como diversa es la tarea a la que Dios 
le llama, entre ellos están: Abraham, 
Moisés, Gedeón, Samuel, David, Isaías, 
Jeremías, Ezequiel, Amos y otros.

El primero Abrahán (Gen 12,1-4), es 
llamado para constituir un pueblo, una 
gran nación, hay una promesa de Dios 
en tierra y familia, y él cree en lo que 

comunica Dios, se destaca el hecho de 
que al oír este llamado del Señor, dice 
la Escritura que Abrahán ´´marchó´´, 
se puso en camino para realizar la 
vocación a la que Dios le llamaba.  A 
Moisés (Ex 3,7-11), Dios le llama a liberar 
a su pueblo de la esclavitud en una 
nación poderosa, él pone ante Dios 
sus limitantes ante tan ingente labor, 
pero Dios le anima y le da medios 
para la realización del trabajo, y entre 
penurias y grandes prodigios de Dios, la 
liberación es llevada a cabo. En el caso 
de Gedeón (Juc 6,11-23), Dios llama para 
preservar al pueblo de sus enemigos, 
ante una inquietud de la presencia de 
Dios en medio del pueblo,  por parte 
del mismo Gedeón; la promesa de Dios 
es que siempre va a estar con él en todo 
lo que él deba hacer para cumplir con el 
llamado de Dios. El niño Samuel (1Sam 
3,1-20) es llamado por Dios a temprana 
edad, necesita que alguien le guie y le 
ayude a reconocer que él que llama 
es Dios. El rey David (1Sam 16,11-13), 
recibe su vocación por parte de Dios a 
través de Samuel, haciendo ver que la 
vocación no es un asunto de caracteres 
humanos, sino es acción y elección 
por parte de Dios. Con los profetas 
se ve más claro el hecho del Dios que 
llama, por Isaías (Is 6,1-10), vemos que 
la llamada se da en el templo, la casa de 
Dios, y él necesita que alguien valle a 

su pueblo y le hable; en Jeremías (Jer 
1,1-10), el llamado es trascendente, es 
un plan diseñado por  Dios, desde los 
primeros inicio del ser del elegido y 
Dios le urge, y le rea  rma que estará 
con él en la misión; con Ezequiel (Ez 
2,1-10), lo que Dios quiere y desea 
lo pone en la boca y en el accionar 
del que recibe el llamado, y en Amos 
(7,10-17), Dios llama desde la realidad 
que vive el individuo y la sensibilidad 
ante la realidad que se vive es palabra 
de Dios que convoca a la vocación.

Dios continúa llamando, como lo 
hizo en aquel entonces en el pueblo 
de Israel con estos hombres; las 
características de su vocación, 
siguen siendo las mismas para los 
llamados de hoy, las di  cultades que 
hoy ponemos, podrán ser diferentes 
en su forma, pero el fondo sigue 
siendo el mismo, por lo tanto, la 
asistencia de Dios que se dio con los 
llamados de entonces, también se 
seguirá dándose hoy, lo que tienen 
que hacer los llamados de este siglo 
XXI por parte de Dios, es hacer como 
Abrahán, ponerse en camino, porque 
al igual que como le dijo a Gedeón, 
él está y va al lado de aquel que por 
su inmensa gracia y misterio ha sido 
llamado.

Padre William ARIAS
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Por:
Jacqueline Chamoun

El nombre Andrés proviene del griego 

la provincia de Judea. No hay ningún nombre 

Andrés es el patriarca de Constantinopla.

El Nuevo Testamento indica que Andrés era 
hermano de Pedro.

Ambos eran hijos de Jonás. Según el Evangelio 
de Juan, los apóstoles Pedro, Andrés y Felipe 
eran de Betsaida (Juan 1:44), una localidad junto 
al Mar de Galilea. Según Juan el Evangelista, al 
principio Jesús se fue a vivir con sus discípulos 
a una casa en Cafarnaún, donde estaban su 
madre, María, y sus hermanos (Juan 2, 12).

Andrés y Pedro eran pescadores. Según 
los evangelios de Mateo y Marcos, Jesús les 
hizo sus discípulos diciéndoles que les haría 

«pescadores de hombres» (en 
griego 

En el Evangelio de Mateo (Mateo 4, 
18-22) y en el Evangelio de Marcos 
(Marcos 1, 16), Pedro y Andrés 
fueron hechos juntos discípulos 
de Jesús cuando pescaban con 
su red en el Mar de Galilea. El 
nombre hebreo Cefas, el nombre 
griego Simón y el latino Pedro 
signi can roca.

En el Evangelio de Lucas, cuando 
Jesús escogió a Pedro como 
discípulo, se menciona que 
Pedro estaba pescando y que, 
gracias a un milagro de Jesús, 
pescó muchos peces con su red 
donde llevaba mucho tiempo sin 
lograr pescar nada (Lucas 5, 3-7). 
No obstante, no se menciona a 
Andrés en ese pasaje.

El Evangelio de Juan dice que 
Andrés era un discípulo de Juan el 
Bautista. Según Juan el Evangelista, 
Juan el Bautista señaló a Jesús y 
dijo «ahí está el Cordero de Dios» 
y varios discípulos suyos pasaron 
a ser seguidores de Jesús. Según 
este evangelio, Andrés le dijo a 
su hermano Pedro que había 
encontrado al Mesías y lo llevó 
ante él. Entonces Jesús nombró 
discípulo a Pedro también (Juan 1, 
35-42).

En los evangelios se habla de 
Andrés como alguien muy 
importante y como uno de los 
discípulos más vinculados a Jesús 
(Marcos 13:3, Juan 6:8, Juan 12, 
22). En el libro de Hechos de los 
apóstoles solo se le menciona una 
vez (Hechos 1, 13).

Los cuatro evangelios canónicos[9] 
narran un hecho en el que Jesús 
alimenta a muchas personas 
multiplicando una pequeña 
cantidad de panes y pescados. 
Según el Evangelio de San Juan, 
fue Andrés el que le presentó a 
un muchacho diciéndole que 
ese joven tenía comida, pero que 
solo contaba con cinco panes 
de cebada y dos peces. Con 
eso, Jesús obró el milagro de la 
multiplicación de los panes y los 
peces, con los que dio de comer a 
5000 personas (Juan 6, 1-15).

Juan el Evangelista narra que 
unos griegos quisieron ver a Jesús 
y para ello hablaron primero con 
el apóstol Felipe. Luego, Felipe se 
dirigió a Andrés, que a su vez se lo 
comunicó a Jesús (Juan 12, 20-22).

Andrés estuvo presente en la 
Última Cena como los demás 
apóstoles.

SAN ANDRÉS APÓSTOL

CUERPO Y ALMA
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hasta el cuello de su túnica. (Salmo 133, 1)

En estos días, una de mis hermanas, la mayor, la cual 
vive en Orlando, Florida, decidió irse a Santiago de 
los Caballeros a celebrar su cumpleaños y me invitó 

a que la acompañara para ese viaje y esa celebración, pero 
por mis ocupaciones de trabajo y el agotamiento de mis 
días de vacaciones, no pude ir con ella.

Me quedé con el gusto de haber podido participar 
porque hace algunos años que no nos reunimos todos 
los hermanos, después de la partida de nuestros padres 
hacia las habitaciones celestiales y hace tiempo que 
tenemos ese plan de hacer un tipo de tour interno en 
nuestras mejores playas, pero tampoco se ha dado la 
oportunidad ya que tres de nosotros estamos fuera del 
país y los otros viven en la capital y Santiago.

¡QUÉ BUENO ES VER LOS 
HERMANOS REUNIDOS!

CUERPO Y ALMA Por: 
José G. Vásquez

Ella llegó un viernes y, de inmediato, se armó la junta y el 
jolgorio, mientras yo tan solo me compadecía mirando 
todas las fotos por WhatsApp, con amplias sonrisas, 
gentes bailando, otros cocinando, unos haciendo chistes 
y los otros preparando el salón en donde se haría la 

esta al siguiente día. Era como si fueran los niños 
juguetones del pasado. La esta fue todo un éxito, muy 
emocionante, me la perdí.

Jesús nos enseñó a compartir el pan y el vino en la mesa 
y nos dejó ese festejo como acto principal de una familia, 
para no solo compartir los alimentos, sino también para 
reírnos, contar cuentos, historias, saber los unos de los 
otros, orar y leer la Palabra y, sobre todo, ponernos de 
acuerdo y dirimir cualquier descontento que nos haya 
alejado.

A veces hay familiares que se distancian y se ausentan 
del núcleo familiar y eso duele, molesta, preocupa y 
crea división, especialmente cuando el distanciamiento 
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se debe a no querer pedir perdón, o ser 
perdonados. Una familia que no se reúne, 
es como una barca en donde todos van 
remando en dirección contraria.

Siempre debe haber algunos de la familia 
que se preocupen por los ausentes, por los 
que viven muy distantes, por los que están 
enfermos y, especialmente, por los que 
están «bravos», para invitarlos al perdón y a 
la reconciliación.

Muchos dominicanos vivimos fuera de 
nuestra nación y nos hace mucha falta el 
abrazo y el beso personal, el cafecito cola’o 
en casa, los cuentos familiares de cuando 

niños, el «sancochito» con los primos, el saludo 
de los compadres, la torta dulce y la amarga, 
el chivito guisado y, más que todo, amarnos, 
ayudarnos material y espiritualmente, 
sabiendo que mientras más unidos estamos y 
mientras más de acuerdo nos ponemos, más 
robustecida y poderosa será nuestra familia.

Es verdad que algunos quizás no tengan fe, 
o no están yendo a ninguna iglesia, pero 
nunca debe faltar uno, o dos, que sea el, o 
la, responsable de que todo se haga en el 
Nombre de Dios y que no se deje de orar antes 
y después de cada junta, pues sin eso no hay 
familia perfecta, ni junta que agrade a Dios.
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«Jesús nos enseñó a compartir el pan 
y el vino en la mesa». 
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SU DIOS ES MI DIOS

fundación se atribuye a Marcos el evangelista. En mayo de este año, 
e papa anunció su inclusión en el Martirologio Romano «como un 
signo de la comunión espiritual que une a la Iglesia Católica y a la 
Iglesia Copta Ortodoxa» (Necesitada, El papa Francisco anuncia que 21 
coptps decapitados por ISIS serán declarados mártires, 2023). Basheer 
hermano de dos de los mártires señala que en el vídeo que se difundió 
a través de interné quedó registrado el clamor «Ya Rabbi Yassou» que 
signi  ca «Oh, mi Señor Jesús». Evidencia de que rezaron antes de 
morir.

Dentro de estos 21 hombres, sólo uno, no era de origen egipcio ni 
tampoco cristiano, se trataba de Mathew Ayariga, natural de Ghana, 
quien al igual que los demás hombres fue a la ciudad de Tripoli 
en busca de trabajo. Allí conoció, compartió y trabajó junto a los 
cristianos coptos. Según recogen las investigaciones: «En el momento 
del martirio, cuando lo terroristas le preguntaron si rechazaba a Jesús, 
a pesar de saber que iba a ser asesinado, dijo sin dudarlo «Su Dios 
es mi Dios». Mathew confesó a Cristo con su sangre» (Necesitada, 
Aniversario de los 21 cristianos coptos asesinados por Daesh, 2023). 

La valentía de Mathew y los otros 20 mártires es un testimonio que 
pregona contra la tibieza de muchos a los que el escritor español 
Juan Manuel de Prada ha bautizados como «moderaditos»: «Aunque 
en su fuero interno (el moderadito) no profesa sinceramente ningún 
principio, puede disimular de puertas afuera que los profesa; pero 
con la condición de que sean principios hueros, meras declaraciones 
retóricas, principios que no se apliquen o se puedan aplicar 
aguadamente». Según Zenit.org, un medio católico, el 7 de junio de 
este año fue asesinado otro sacerdote, el Padre Charles Onomhoale 
Igechi, de la arquidiócesis católica de Benín, en el estado nigeriano de 
Edo. La persecución de cristianos es real y se estima que afecta a unos 
360 millones de seres humanos alrededor del mundo, sin embargo, 
la pregunta es ¿Por qué los grandes medios de comunicación a nivel 
mundial callan y no denuncia o señalan esos crímenes? Les dejo esa 
pregunta para re  exionar sobre la realidad que estamos viviendo. 
Oremos por esos cristianos que en el mundo son perseguidos por 
su fe, y por el alma de miles de hombres, y mujeres que han sido 
asesinados por confesar a Cristo. 

: 
21 hombres fueron decapitados por 
un grupo terrorista. El papa Francisco 

deploró el acto, y en sus palabras de 
desaprobación, cali  caba el martirio 
como un «ecumenismo de sangre», 
esto así porque de los 21 hombres 
vilmente asesinados 20 eran cristianos 
ortodoxos coptos, es decir, cristianos 
pertenecientes a la Iglesia Ortodoxa 
Copta, de Egipto, que es un baluarte 
cristiano en Oriente Medio, cuya 

Por: 
Juan Pascual
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ha contribuido a que el matrimonio 
esté perdiendo su rango prominente 
como institución social que dirige y 
organiza la reproducción, la educación 
de los hijos y la vida adulta . 

Destacan que hay que «tomar en 
cuenta que el matrimonio es sobre 
todo una elección que deben tomar los 
jóvenes, ellos necesitan argumentos 
para  contrarrestar a lgunos 
pensamientos modernos e ideas 
predominantes contra el matrimonio, 
necesitan saber qué es el matrimonio, 
para poder mantener sus propios 
matrimonios y educar a sus hijos . Es 
esta una de las razones por la que en 
esta Ponti cia Universidad Católica 
Madre y Maestra, se ofrecen con tanto 
éxito materias como «Matrimonio 
Sacramento de Amor».  El mismo 
estudio reconoce el papel decisivo 
que tienen las instituciones religiosas 
en apoyar una cultura de matrimonio 
sostenible, de la cual depende toda la 
sociedad .

Leí en uno de los periódicos de 
circulación nacional, un reportaje que 
daba cuenta de la tendencia creciente 
del madresolterismo en nuestro 
país. Pero mi asombro fue mayor al 
enterarme de que, en muchos casos, 

Según el estudio «matrimonio y el 

, por un grupo de investigadores, en 

perdurable entre marido y mujer, lo 

públicos y el bien común.

El estudio se llevó a cabo con 
objetivo de: fortalecer el 
matrimonio para que cada año 

haya más niños que crezcan junto a 
sus propias madres y padres en una 
unión de amor conyugal duradero . 
De este objetivo dicen los autores: El 
futuro de la sociedad civil depende de 
ello. Y nuestros hijos se lo merecen.

Desde el inicio del estudio se revelan 
los 4 aspectos que más impactan a 
la institución matrimonial son: el 
divorcio, las parejas de hecho, los 
hijos ilegítimos y el matrimonio entre 
personas del mismo sexo .

Resaltan como «las nuevas tecnologías 
médicas han hecho que sea más fácil 
para las madres solteras y para las 
parejas del mismo sexo tener hijos no 
sólo fuera del matrimonio, sino incluso 
sin que haya ningún acto sexual. Lo que 

EL MATRIMONIO IMPORTA
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Por:
Frank Luis de la Cruz A

es una situación «elegida libre y 
voluntariamente». No juzgamos 
a nadie, ese no es nuestro papel, 
pero creo y de endo la imperiosa 
obligación de garantizar el derecho 
a que los hijos tengan un padre y una 
madre. No se puede negar que hay 
un sin número de situaciones que 
son entendibles para que una madre 
decida seguir luchando con sus hijos 
sola. Incluso, son admirables algunos 
casos. 

Una de las entrevistadas en el trabajo 
de esta periodista plantea: «La 
decisión de una mujer de tener un 
hijo sin convivir con una pareja es un 
derecho que hay que respetar». Es 
cierto, pero ¿no tiene derecho tu hijo 
a tener un padre? 

Este derecho está consagrado en la 
misma declaración de los derechos 
del niño: «Siempre que sea posible, 
los niños han de tener el derecho de 
conocer a su madre y a su padre». Y 
éstos tienen la obligación solemne de 
amar a sus hijos incondicionalmente. 
Por ello digo que hay que tener 
cuidado con nuestra mentalidad, 
puede engendrar malas acciones.

Comparto con ustedes las siguientes 

CUERPO Y ALMA
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estadísticas del «Social Trends 
Istitute», titulado «El Matrimonio 
Importa», donde logran obtener 
unas 26 conclusiones de las ciencias 
sociales relacionadas con el tema. El 
estudio publicado en el 2006 , arroja 
datos tanto de Europa como de 
Estados Unidos. Pero pueden iluminar 
nuestra realidad.

 «Sólo el 5% de las madres 
que han recibido enseñanza 
universitaria tienen hijos fuera del 
matrimonio, contra el 25% de  las 
madres que no han superado la 
educación secundaria». Lo que 
implica un asunto de educación. 
Los adolescentes que viven en 
situaciones de madresolterismo 
tienden a experimentar di cultades 
emocionales y de comportamiento. 
Las niñas que han sido educadas fuera 
de un matrimonio tienen alrededor 
de tres veces más probabilidades de 
convertirse en madres solteras que las 
hijas de padres casados. 

En el aspecto «BioSocial», dice que 
la crianza de los hijos en el ámbito 
matrimonial baja la agresividad y evita 
comportamientos antisociales. 

En el aspecto de fracaso escolar hay 
muchos datos importantes. «Los 
hijos de padres divorciados o no 
casados obtienen peores resultados 
en las pruebas de nivel académico, es 
mayor la tendencia a repetir cursos 
y a abandonar la enseñanza media, 
como consecuencia se reduce su 
posibilidad de obtener un título 
universitario. Implica un efecto en su 
condición socioeconómica».

El estudio plantea también que en el 
aspecto de la salud física y la esperanza 
de vida, el madresolterismo tiene un 
efecto negativo. «Los hijos educados 
en hogares  monoparentales tienen 
un 50% más de probabilidades de 
morir por causas como el suicidio, 
accidentes o adicción a las drogas 
que los hijos educados en hogares con 
ambos padres». Los bebés nacidos de 
padres casados tienen un riesgo de 

mortalidad infantil menor. En cambio, 
el hecho de ser hijo de una madre no 
casada está asociado a un incremento 
del riesgo de mortalidad de cerca del 
50%. 

Los niños nacidos de madres solteras 
tienen un nivel más alto de accidentes 
mortales, tanto fortuitos como 
intencionados.

Con relación al consumo y abuso de 
droga, alcohol y tabaco, el estudio dice 
lo siguiente: «Los niños cuyos padres se 
casan y permanecen casados también 
presentan menores niveles de abuso 
de drogas», aumenta el doble en los 
que viven en familia monoparentales 
o divorciados. Razones para este 
comportamiento, según el estudio: 
«Estrés familiar, vigilancia reducida 
de los padres y una menor vinculación 
con la gura paterna». 

Los hijos del madresolterismo, son 
más proclives a las depresiones, 
ansiedad emocional y otras 
enfermedades psíquicas.

Por último, no menos importante, lo 
relacionado con el delito. «Los varones 
educados en familias monoparentales 
tienen dos veces más tendencia a 
cometer delitos con penas de cárcel 
antes de cumplir los 35 años que los 
hijos de matrimonios unidos». 

Las Causas de lo anterior es que 
«Los adolescentes de familias 
monoparentales generalmente hacen 
menos caso de las opiniones de sus 
padres y se dejan in uir más por su 
grupo de compañeros».

Dentro de las conclusiones del estudio 
quiero hacerme eco de los siguiente: 
«El matrimonio es un bien social» 
«No todo niño educado fuera del 
matrimonio tiene por qué sufrir» «En 
general, los hijos de padres casados 
viven mejor que los que lo hacen 
con padres o madres solos o con 
padrastros» «Desde una perspectiva 
de salud pública, el matrimonio es 
claramente importante». 

El estudio termina con una nota del 
sociólogo Paul Amato, quien realizó 
una prospección de los efectos que 
tendría sobre los hogares con niños 
norteamericanos volver a los niveles 
de estabilidad matrimonial de los años 
ochenta. «Supondría una reducción 
de casi medio millón de niños 
suspendidos de la escuela; de casi 
doscientos mil jóvenes involucrados 
en actos de delincuencia o violencia; 
de doscientos cincuenta mil niños que 
reciben terapia psicológica; de cerca 
de doscientos cincuenta mil niños que 
fuman; de casi ochenta mil niños que 
contemplan la posibilidad del suicidio 
y de veintiocho mil que lo intentan».

Creo, que nuestros hijos se merecen, 
que por lo menos intentemos ofrecerle 
una familia.
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SANTIDAD HOY

Entregado al ayuno, a la penitencia y a la 

Fecha de beati cación: 29 de octubre de 1837 
por el papa Gregorio XVI

Fecha de canonización: 6 de mayo de 1962 por 
S.S. Juan XXIII

El racismo, esa distinción que hacemos los 
hombres distinguiendo a nuestros semejantes 
por el color de la piel es algo tan sinsentido 
como distinguirlos por la estatura o por el 
volumen de la masa muscular. Y lo peor no es 
la distinción que está ahí sino que ésta lleve 
consigo una minusvaloración de las personas 

SAN MARTÍN 
DE PORRES

-necesariamente distintas- para el desempeño de o cios, 
trabajos, remuneraciones y estima en la sociedad. Un mulato hizo 
mayor bien que todos los blancos juntos a la sociedad limeña de 
la primera mitad del siglo XVII.

Martín era hijo bastardo del ilustre hidalgo don Juan de Porres, 
que estuvo breve tiempo en la ciudad de Lima. Tuvo don Juan 
dos hijos, Martín y Juana, con la mulata Ana Vázquez. Martín 
nació mulato y con cuerpo de atleta el 9 de diciembre de 1579 y 
lo bautizaron, en la parroquia de San Sebastián, en la misma pila 
que Rosa de Lima.

La madre lo educó como pudo, más bien con estrecheces, su 
padre reconoció a sus hijos tardíamente; los llevó a Guayaquil, 
dejando a su madre acomodada en Lima, con buena familia, y les 
puso maestro particular.

Martín regresó a Lima, cuando a su padre lo nombraron 
gobernador de Panamá. Comenzó a familiarizarse con el bien 
retribuido o cio de «barbero», que en aquella época era bastante 
más que sacar dientes, extraer muelas o hacer sangrías. Martín 
supo hacerse un experto por pasar como ayudante de un 
excelente médico español. De ello comenzó a vivir y su trabajo 
le permitió ayudar de modo e caz a los pobres que no podían 
pagarle. Por su «barbería» iban a buscar alivio todo tipo de 
personas.

Pero lo que hace ejemplar a su vida no es sólo la repercusión 
social de un trabajo humanitario bien hecho. Más es el ejercicio 
heroico y continuado de la caridad que dimana del amor a 
Jesucristo, a Santa María. Como su persona y nombre imponía 
respeto, tuvo que intervenir en todo tipo de di cultades entre 
personas.

Alguna vez, quienes espiaban sus costumbres por considerarlas 
extrañas, lo pudieron ver en éxtasis, elevado sobre el suelo, 
durante sus largas oraciones nocturnas ante el santo Cristo. 

Memoria litúrgica, 3 de noviembre 
Fuente: Arquidiócesis de Madrid
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Llamaba profundamente la atención su 
devoción permanente por la eucaristía, 
donde está el verdadero Cristo.

Por el ejercicio de su trabajo y por 
su sensibilidad hacia la religión tuvo 
contacto con los monjes del convento 
dominico del Rosario donde pidió la 
admisión como donado, ocupando la 
ín ma escala entre los frailes. Allí vivían 
en extrema pobreza, pero a él no le 
asustaba la pobreza, la ama. A pesar de 
tener en su celda un armario bien dotado 
de yerbas, vendas y el instrumental de su 
trabajo, sólo disponía de tablas y jergón 
como cama.

Llenó de pobres el convento, la casa de su 
hermana y el hospital. Todos le buscaban 
porque les curaba aplicando los remedios 
conocidos por su trabajo profesional; en 
otras ocasiones, se corren las voces de 
que la oración logró lo improbable y hay 
enfermos que consiguieron recuperar la 
salud sólo con el toque de su mano y de 
un modo instantáneo.

Pero entendió que no era prudente dejar 
las cosas a la improvisación de momento. 
La vista de golfos y desatendidos le come el 
alma por ver la gura del Maestro en cada 
uno de ellos. ¡Hay que hacer algo!, decía. 
Con la ayuda del arzobispo y del Virrey 
funda un asilo donde poder atenderles, 
curarles y enseñarles la doctrina cristiana, 
como hizo con los indios Limatambo. 
También los dineros de don Mateo Pastor 

y Francisca Vélez sirvieron para abrir las 
Escuelas de Huérfanos de Santa Cruz, donde 
los niños recibían atención y conocían a 
Jesucristo.

No se sabe cómo, pero varias veces estuvo 
curando en distintos sitios y a diversos 
enfermos al mismo tiempo, con una 
bilocación sobrenatural.

Murió el día previsto para su muerte que 
había conocido con anticipación. Fue el 3 de 
noviembre de 1639 y causada por una simple 

ebre; pidiendo perdón a los religiosos 
reunidos por sus malos ejemplos, se marchó. 
El Virrey, Conde de Chinchón, Feliciano de la 
Vega -arzobispo- y más personajes limeños 
se mezclaron con los incontables mulatos y 
con los indios pobres que recortaban tantos 
trozos de su hábito que hubo de cambiarse 
varias veces.

Desde luego, está claro que la santidad no 
entiende de colores de piel; sólo hace falta 
querer sin límite, ser humildes,  y servir y 
amar a los más necesitados

San Martín de Porres se distinguió por su 
humildad y espíritu de servicio, valores que 
en nuestra sociedad actual no se les considera 
importantes. Se les da mayor importancia a 
valores de tipo material que no alcanzan en 
el hombre la felicidad y paz de espíritu. La 
humildad y el espíritu de servicio producen 
en el hombre paz y felicidad.
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